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Lorsque vous lirez ces lignes, l’actualité sera gouvernée par 

la tenue des assemblées générales électives de vos comités 

régionaux et départementaux. Et l’heure approchera de procéder 

au renouvellement des membres du comité directeur national. 

Ces moments ne sont pas anodins, et doivent être considérés 

avec l’importance qu’il convient. Il s’agit en effet de désigner, 

parmi l’ensemble des adhérents de notre fédération, celles et 

ceux qui auront la responsabilité de conduire les destinées des 

différents niveaux de structure de notre institution pour les quatre 

années à venir.

Les représentants de nos associations affiliées sont invités à 

assurer cette désignation, tant pour les comités régionaux et 

départementaux que pour le comité directeur. Cette dernière 

nouveauté réglementaire favorise ainsi l’expression de toutes les 

forces vives de notre fédération, alors profitez-en !

Christian Babonneau, président sortant, a fait de ce renouvellement de nos structures la « grande 

cause fédérale 2024 ». Point n’est besoin de rappeler que notre société évolue à un rythme que l’on 

aimerait parfois pouvoir mieux maîtriser… Le monde associatif n’échappe pas à la règle. Pour vivre 

- voire survivre - dans les secteurs du sport, de la culture et de l’éducation populaire qui sont les 

nôtres, il est aujourd’hui indispensable d’être en capacité de s’adapter et d’innover sans cesse afin 

de se maintenir à l’écoute des attentes de nos adhérents, actuels comme futurs. Renouveler, ce n’est 

pas forcément ou uniquement changer les femmes et les hommes qui se dévouent au quotidien sur 

le terrain, c’est aussi revoir notre vision des choses, à l’aune de ces attentes. Car là réside le secret 

de la pérennité de notre fédération.

Dans cet esprit, le magazine que vous avez entre les mains trace un trait d’union entre un dernier 

regard en arrière sur les réalisations de la mandature qui s’achève et celui que nous jetons vers l’avenir, 

par exemple à travers des disciplines émergentes, la formation de nos dirigeants ou nos actions 

jeunesse. Non sans revenir sur l’héritage que nous laissent ces Jeux olympiques et paralympiques 

qui ont enflammé notre pays il y a quelques semaines seulement…

Un nouveau chapitre de l’histoire de notre institution va s’ouvrir pour les quatre années à venir.  

Il ne tient qu’à chacun de nous d’en écrire les plus belles pages, car nous sommes toutes et tous la 

Fédération sportive et culturelle de France !

PHILIPPE BLANC,
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL 
ADJOINT
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ÉCHOS ÉCHOS

BIENVENUE  
AUX NOUVELLES ASSOCIATIONS

Cet été, la fédération,  
via son comité régional 
Î le -de-France ,  a  fa i t 
rimer solidarité et sport 
au sein du Département de 
cancérologie de l’enfant et 
de l’adolescent de l’institut 
Gustave Roussy. 

Grâce à l’engagement 
d u  c o m i t é  ré g i o n a l , 
et de sa secrétaire Marie 
Gendron, qui a porté le 
projet, des Olympiades 
ont été organisées chaque 
lundi de juillet, réunissant 
jeunes patients, familles 
et personnels médicaux 
pour des moments de 
partage et de compétition.  
Au programme :  t ir  à 
l’arc,  tennis de table, 
mur interactif, tir laser 
et découverte de jeux 
méconnus  comme la 
boccia, le cornhole et la mariole. 

Cette initiative a offert une bouffée d’oxygène et de joie à tous les 
participants, tout en illustrant l’implication de la fédération dans 
la promotion du bien-être par le sport, même dans les contextes 
les plus délicats. 

UN ÉTÉ SPORTIF AU CŒUR DE  
L’INSTITUT GUSTAVE ROUSSY (IGR)

POUR PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/trophee-du-jeune-dirigeant-2024-0

POUR PRENDRE VOS BILLETS :

www.fscf.asso.fr/spectacle-flammes

SAVE THE DATE POUR  
LE SPECTACLE FLAMME(S)

BILLETTERIE

Le BAFA (Brevet d’aptitude aux fonctions d’animateur) est une formation très 
prisée par les jeunes et le grand public. Elle permet de devenir animateur en 
centre aéré, colonie de vacances, centre de séjours, et bien plus, avec une 
rémunération à la clé. 

Idéal pour les étudiants, ce brevet prépare à diverses responsabilités :
• assurer la sécurité physique et morale des jeunes, 
   en les sensibilisant aux risques ;
• accueillir les jeunes et créer des liens entre eux ;
• élaborer un projet pédagogique en équipe ;
• encadrer et animer la vie quotidienne par des activités enrichissantes ; 
• accompagner les jeunes dans leurs projets.

Passer son BAFA avec la fédération, c’est bénéficier de nombreux avantages 
éducatifs et professionnels, mais également avancer avec une structure qui 
évolue selon des valeurs de respect, d’ouverture et de responsabilité. 

Le BAFA est une porte ouverte sur le monde de l'animation. Profitez-en !

PASSER SON BAFA AVEC LA FÉDÉRATION

LA FÉDÉRATION RECHERCHE  
SON PROCHAIN LAURÉAT

Save the date !  
Le 2 novembre prochain, retrouvez 
quelque 80 artistes amateurs sur 
scène (chœur, chorégraphie artistique 
et sportive, jeu théâtral, orchestre, 
etc.) pour le spectacle FLAMME(S) à 
la Maison des pratiques artistiques 
amateurs, à Paris.Cet événement 
entraînera le public, qui sera également, 
à certains moments, partie prenante de 
l’action, dans un tourbillon enchanté 
d’où jailliront les flammes de la joie, de l’amour, de la vie, de 
l’espoir. Ce spectacle viendra marquer le point d'orgue d'un an 
d'investissement des bénévoles dans ce projet, et s'ancrer dans la 
philosophie de l’héritage des Jeux olympiques et paralympiques de 
Paris 2024. La direction artistique a été confiée à Julien Asselin, 
metteur en scène professionnel, de la compagnie Hangar Palace, 
également soutenu par des intervenants fédéraux.

L'organisation de Paris 2024 a constitué une équipe de 
médecins pour veiller sur la santé et la sécurité de tous 
les participants, y compris le public, afin de garantir le bon 
déroulement des Jeux olympiques. Parmi ces professionnels 
de la santé, Thierry Schwetterlé, licencié de la fédération,  
se distingue par son engagement. Fort de son expérience en 
tant que médecin urgentiste, il a postulé avec enthousiasme 
pour rejoindre l'équipe médicale de l'événement. Son profil a été 
retenu et il a été nommé médecin officiel pour les compétitions 
de gymnastique à Bercy. Thierry Schwetterlé a également été 
désigné pour superviser les épreuves 
d'athlétisme paralympique. Il était 
en première ligne pour intervenir en 
cas de blessures, d'insolations ou 
de malaises, tant pour les athlètes 
que pour le public. 
C’est un événement planétaire auquel 
on a peut-être la chance de participer 
une seule fois dans sa vie… Il n'y 
avait aucune chance que ça se fasse 
sans moi, a-t-il déclaré avec humour, 
soulignant l'importance qu'il accorde 
à sa participation aux Jeux en tant 
que médecin.

UN MÉDECIN ENGAGÉ
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L’ouverture des Jeux paralympiques fut bien plus qu’un 
spectacle : elle fut un miroir de notre humanité, reflet de 
nos luttes, de nos victoires et de notre capacité infinie à 
embrasser l’autre tel qu’il est. Une leçon d’humilité et d’espoir, 
invitant chacun à faire partie de cette grande famille humaine,  
riche de toutes ses différences.L'ouverture des Jeux 
paralympiques s'est déployée comme un vibrant hommage 
à la diversité des corps, en symbolisant la grande famille 
humaine dans toute sa splendeur et surtout dans sa grande 
complexité. La place de la Concorde fut transformée en 
une scène mondiale où chaque mouvement, chaque geste 
et chaque sourire racontèrent l'histoire de notre humanité 
partagée, d’une humanité tissée de différences, de vulnérabilités,  
mais aussi de force et de beauté. 

De ces deux dernières caractéristiques, nous retiendrons,  
tout comme les athlètes :
• la représentation de tous les corps ;
• les émotions ressenties  par le public ;
• larmes et émerveillement ;
• un sentiment de fraternité universelle
• la force d’une communauté unie.

ÉCHOS

CARNET
DÉCÈS 
La fédération a appris les décès de trois amis de longue date, qui laissent de grands vides dans les structures territoriales 
concernées : 
• Jean-Paul SCHICKLIN, ancien membre du comité directeur de la fédération et de l’Avant-Garde du Rhin ; 
• Tristan NEELSEGUES, fils de l’aumônier du comité départemental de la Loire ;
• Albert LAZARUS, ancien membre de la commission nationale de Tir à l’arc, membre pendant de nombreuses années  
   du comité régional Alsace et du comité départemental du Bas-Rhin. 

Nos condoléances vont à leurs familles et aux proches.

MÉLODIE, ÂME PERDUE

POUR COMMANDER VOTRE EXEMPLAIRE : 

bit.ly/3LLTJFF 

LES JEUX PARALYMPIQUES, LA CÉLÉBRATION DES CORPS

POUR CONSULTER LA TOTALITÉ DE L’ARTICLE ÉCRIT PAR 
CLAUDE SCHMIT, RENDEZ-VOUS ICI 

https://bit.ly/3Z7sIEe

JEAN-MARIE JOUARET :  
L'HOMME, L'HISTORIEN, L'HOMMAGE

L’UCPA DEVIENT 
FOURNISSEUR OFFICIEL 
DE LA FÉDÉRATION

PLUS D’INFORMATIONS 

www.fscf.asso.fr/partenaires/ucpa 

ÉCHOS

RAPPEL : IL EST TOUJOURS TEMPS 
D’AVOIR RECOURS AU PASS’SPORT

Le Pass’Sport, renouvelé pour la saison 
2024-2025, est une aide de 50 € visant 
à encourager la pratique sportive 
des jeunes. Cette aide s'adresse aux  
6-30 ans, notamment les bénéficiaires 
de certaines prestations sociales 
comme l'ARS, l’AEEH, ou l’AAH, ainsi 
que les étudiants boursiers. 
Le dispositif permet de réduire les 
frais d'inscription dans un club ou 
une salle de sport affiliée.

Les bénéficiaires reçoivent un QR 
code à présenter lors de l’inscription, 
et l’aide est disponible jusqu'au  
31 décembre 2024. 

L'objectif est de faciliter l'accès au 
sport pour tous.

PLUS D’INFORMATIONS 

www.sport.gouv.fr
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3 QUESTIONS À…

POUVEZ-VOUS NOUS RAPPELER VOTRE PARCOURS ?

Inspectrice de la jeunesse et des sports, j’ai exercé des fonctions 
dans les Vosges, en Côte-d’Or, des fonctions de direction dans la 
Nièvre et en Ile-de-France. J’ai également été chargée en 2004, 
au ministère des Sports, du bureau des fédérations multisports. 
J’ai exercé des fonctions en cabinet ministériel comme inspectrice 
générale de l’éducation, du sport et de la recherche. J’ai été 
nommée en 2020 déléguée ministérielle à la lutte contre les 
violences dans le sport, fonction que j’exerce encore. Je suis 
aujourd’hui directrice des sports et déléguée interministérielle 
aux grands événements sportifs.

COMMENT VOYEZ-VOUS LE RÔLE SOCIAL DES 
FÉDÉRATIONS AFFINITAIRES AU SEIN DU SPORT 
FRANÇAIS ?

Les fédérations affinitaires, agréées par l’État, illustrent toute la 
diversité de l’offre sportive sur nos territoires. Alors qu’en cette 
année 2024 d’accueil des Jeux olympiques et paralympiques,  
le sport a été déclaré Grande cause nationale par le Président 
de la République, les fédérations affinitaires présentent de 
nombreux atouts, même si elles doivent sans doute mieux faire 
connaître leur activité et les spécificités qu’elles revendiquent. 
Le projet des fédérations affinitaires résolument construit autour 
de l’accès du plus grand nombre à la pratique, et en particulier 

de la pratique de loisirs et/ou à des fins de santé, revêt une 
indéniable dimension sociale. Les enjeux de santé publique 
dans une société beaucoup trop sédentaire, de lutte contre 
les inégalités d’accès aux loisirs, d’éducation, de transition 
écologique, doivent être au cœur de l’action fédérale et de 
celle des clubs, dont je sais combien l’activité de proximité 
qui mobilise au quotidien de très nombreux bénévoles est 
essentielle à notre cohésion sociale. La proposition d’activités 
sportives adaptées aux besoins des publics vulnérables,  
en particulier sur certains territoires fragilisés, est absolument 
essentielle. Les fédérations doivent enfin être garantes d’une 
pratique sportive sécurisée dans le respect des pratiquants et 
en particulier des mineurs, nombreux dans les clubs.

LA FSCF VA BIENTÔT RENOUVELER SON COMITÉ 
DIRECTEUR SELON LA LOI SPORT DE 2022. 
QUELS SONT LES OBJECTIFS DE CETTE LOI ?

La loi n° 2022-296 du 2 mars 2022 visant à démocratiser le 
sport en France a pour but de favoriser le développement de la 
pratique sportive pour toutes et tous, de rénover la gouvernance 
des fédérations et d’enrichir le modèle économique du sport.

S’agissant du développement des pratiques, elle comporte 
des mesures relatives au sport santé, avec la mise en place 
du référent sport dans les établissements sociaux et médico-
sociaux, l’élargissement de la prescription de l’activité physique 
adaptée, la consécration législative des maisons sport santé, 
et la simplification en matière de certificat médical de non 
contre-indication à la pratique sportive. Elle comporte ensuite 
des mesures renforçant le lien entre sport et éducation,  
comme l’inscription des savoirs sportifs fondamentaux dans les 
programmes scolaires, ou l’accès des équipements scolaires 
aux associations sportives.

La loi de 2022 vise également à renforcer la démocratie fédérale 
en étendant les obligations de respect de la parité femmes/
hommes, en limitant le nombre des mandats de présidents de 
fédération, de ligue et des organes régionaux, en renforçant le 
vote des clubs, et en assurant une meilleure représentation 
des sportifs de haut niveau, des arbitres et des entraîneurs. 
Elle permet enfin la reconnaissance des ligues ultra-marines 
en leur permettant de s’affilier aux fédérations continentales 
et de participer à leurs compétitions, sous réserve de l’accord 
de leur fédération nationale d’appartenance.

FABIENNE BOURDAIS,
DIRECTRICE DES SPORTS AU MINISTÈRE DES SPORTS 
ET DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES

LA VIE FÉDÉRALE

La vie fédérale a été rythmée par 
la réalisation de grands chantiers 
et l’organisation de plusieurs 
événements importants.

L e  p re m i e r  g r a n d  c h a n t i e r 
de  la  mandature  a  été  celu i 
concernant l’application du Plan 
de développement fédéral 2020-
2024. Voté en 2020 au congrès 
organisé en v is ioconférence,  
il comportait 51 actions et 2 grands 
axes. Sa mise en œuvre et sa 
déclinaison sur le territoire ont été 

UNE DYNAMIQUE 
RETROUVÉE !

CHRISTIAN BABONNEAU

LA MANDATURE 2020-2024 A DÉBUTÉ DANS UN CONTEXTE DE PANDÉMIE. LES CONDITIONS 
D’ACTIVITÉ PARTICULIÈRES LIÉES AU COVID-19 (MISES EN PLACE EN MARS 2020) 
SE SONT PROLONGÉES BIEN AU-DELÀ ET LEURS CONSÉQUENCES ONT ÉTÉ PERCEPTIBLES 
DURANT PLUSIEURS SAISONS. LES PROTOCOLES SANITAIRES IMPOSÉS ONT MODIFIÉ NOS 
MÉTHODES DE TRAVAIL ET FRAGILISÉ ÉCONOMIQUEMENT LA FÉDÉRATION (BAISSE DE 40 % 
DE NOS ADHÉRENTS SUR L’EXERCICE 2020-2021, MANIFESTATIONS ANNULÉES OU REPORTÉES).
POUR TRAVERSER CETTE PÉRIODE DIFFICILE, L’ACCOMPAGNEMENT DE LA FÉDÉRATION 
S’EST TRADUIT PAR PLUSIEURS AIDES FINANCIÈRES AUX STRUCTURES ET DES FORMATIONS 
RÉFÉRENT COVID-19 POUR LES ASSOCIATIONS.
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la feuille de route de la fédération. Le soutien au territoire a 
été le second grand chantier. Il s’est traduit principalement 
par un accompagnement des comités régionaux, qui a abouti à 
la mise en place de conventions cadres 2022-2026 définissant 
les engagements partagés entre le national et les régions et 
à plusieurs aides pour la création d’emplois.

Ce soutien a été complété par le reversement d’une aide 
financière exceptionnelle aux structures territoriales pour 
encourager la prise de licences. 

En début de mandature, le renouvellement des commissions 
nationales a fait l’objet d’une nouvelle organisation constituée 
de sept vice-présidences dont trois nouvelles (Recherche/
développement/innovations, Santé et inclusion des publics,  
Jeunesse et éducation populaire) et de trois coordinations 
(artistique et culturelle, sportive, gymnique et d’expression).

Un important travail sur la formation, le développement, 
et le lien avec les acteurs territoriaux a été mené par les 
commissions nationales. Parallèlement, la coordination 
culturelle a engagé une réflexion sur le maillage territorial 
et les missions des référents culturels afin de redynamiser 
ce secteur, très affaibli par le contexte sanitaire.

Les priorités du plan de développement fédéral, la relance, 
les aides publiques, la transversalité des activités et notre 
spécificité ont été au cœur des travaux conduits lors de nos 
évènements institutionnels (assemblée générale, assises, 
conseil du territoire, séminaire comité directeur/présidents 
des comités régionaux/responsables nationaux).

Le digital s’est imposé comme un axe fort du secteur 
communication et son développement s’est poursuivi à 
travers diverses actions, dont la digitalisation des pratiques 
et de la formation et le développement de l’outil de gestion 
administrative et financière Adagio (Aide à la digitalisation 
des associations et gestion informatisée des organisations).

Après un début de mandature un peu chaotique pour l'institut 
de formation Forma', à cause de la Covid, les deux dernières 
années de la mandature ont été plus stables. 

Forma’ a ainsi réalisé de belles performances grâce à une 
forte progression du versant commercial et aux formations 
violences et harcèlement sexistes et sexuels (VHSS) dispensées. 
Le renouvellement de la certification Qualiopi et celle obtenue 
pour les actions CFA (Centre de formation d’apprentis)  
ont constituté également des points positifs. Enfin, le 
développement de Forma’ s’est poursuivi avec l’ouverture 
en janvier 2024 d’un nouveau BPJEPS avec le CFA.

Concernant les finances, la stratégie élaborée lors des 
précédents exercices ajoutée à une belle progression des 
adhérents, ont permis de dégager un excédent de trésorerie. 
Ce bilan très positif est le résultat d'une bonne gestion des 
dépenses et d’un « vrai » plan de relance. 

Le colloque santé Et si la promotion de la santé passait par le 
sport, la culture et l’éducation populaire ? L’exemple de la FSCF, 
la commémoration du 100e anniversaire de la mort du 
Docteur Paul Michaux, le 10e anniversaire de notre agrément 
au dispositif de Service Civique et la célébration de notre  
125e anniversaire dans le cadre du 111e congrès fédéral à 
Saint-Etienne en présence de Madame Prisca Thevenot, 

Secrétaire d'État chargée de la jeunesse et du Service national 
universel, ont été les évènements phares de l’exercice 2023.

Par ailleurs, la création de 4 maisons sport santé,  
le renouvellement de l'agrément de jeunesse et d’éducation 
populaire et son extension à nos comités régionaux,  
la certification qualité QUALIOPI des formations BAFA/
BAFD du siège national, les renouvellements de l'agrément 
collectif et celui de l'habilitation aux formations BAFA et 
BAFD pour l’ensemble du territoire ont constitué autant de 
points de satisfaction. 

La formation fédérale a également été une préoccupation 
constante de la mandature. Plusieurs formations des forces 
vives de la fédération ont été organisées dans ce cadre et 
une réflexion a été engagée sur les possibilités d’intégrer 
des modules d’e-learning dans la formation fédérale.  
Par ailleurs, les commissions nationales sportives, culturelles et 
artistiques ont réalisé un important travail sur les référentiels. 
Enfin, soulignons l’organisation d’une action de formation 
administrative et pédagogique menée à Saint-Martin.

L’ENVIRONNEMENT NATIONAL ET INTERNATIONAL

La coopération de la fédération avec les réseaux institutionnels 
nationaux s’est traduite par la participation dans les 
commissions et les groupes de travail des organismes 
partenaires, ainsi que par un engagement dans les dispositifs 
des politiques publiques (Service national universel, Service 
Civique, etc.), ainsi que dans les programmes Club des  
300 dirigeantes et Jeunes dirigeants du CNOSF. 

La contribution fédérale aux politiques en faveur du sport, 
des activités artistiques amateurs, de la jeunesse et de 
l’éducation populaire, s’est concrétisée par la reconduction 
d’un accompagnement financier des ministères compétents.

Tout au long de la mandature, nous avons renforcé notre 
audience auprès des pouvoirs publics. Plusieurs rendez-
vous ont été organisés avec nos différents interlocuteurs 
institutionnels des ministères, des Sports et des Jeux 
olympiques et paralympiques, de la Culture et de l’Éducation 
nationale, ainsi que de l’Agence nationale du sport. 
Ces rencontres ont été importantes en matière de 
reconnaissance de nos actions et de faire-valoir de notre 
spécificité.

LA VIE FÉDÉRALE A ÉTÉ RYTHMÉE 
PAR LA RÉALISATION DE GRANDS 
CHANTIERS ET L’ORGANISATION 
DE PLUSIEURS ÉVÉNEMENTS 
IMPORTANTS.

Notre entretien avec le conseiller Grande cause nationale nous 
a aussi permis de nous positionner comme un acteur engagé 
dans la dynamique des Jeux olympiques et paralympiques 2024 
à travers le Label Terre de Jeux et les actions mises en place 
dans le cadre de l’Héritage et de l’Olympiade culturelle. 

L’Agence nationale du sport nous a apporté son appui 
pour la mise en œuvre de notre contrat de développement  
(ex-convention pluriannuelle d’objectifs). Elle a également 
accompagné les associations et structures fédérales 
(comités départementaux et régionaux) pour la réalisation 
des actions retenues dans le cadre du projet sportif fédéral 
(PSF), déclinaison au plan territorial de notre stratégie de 
développement fédéral. 

Le montant des enveloppes accordées au titre de ces deux 
dispositifs s’est globalement maintenu. 

Par ailleurs, l’ANS nous a également apporté son soutien 
dans le cadre de trois emplois sportifs qualifiés et d’un projet 
développé au titre de la digitalisation des pratiques. 

Dans le cadre du Système d’information automatisé du 
contrôle d’honorabilité (SI honorabilité), une transmission 
des données FSCF permettant aux services de l'Etat de 
contrôler l'honorabilité des bénévoles éducateurs sportifs 
ou des exploitants d'établissements d’activités physiques et 
sportives a été effectuée à partir du fichier établi lors de la 
prise de licences dans Adagio. Ceux n’ayant pu être identifiés 
ou n’ayant pas fait l’objet de vérification dans Adagio n’ont 
pu se voir délivrer une licence.

Notre coopération sur le plan 
international a été centrée sur 
notre participation aux travaux 
et aux activités de la Fédération 
internat ionale cathol ique 
d’éducation physique et sportive 
(FICEP).

Par ailleurs, nous avons renouvelé et 
accentué notre soutien au développement de 
notre consœur malgache, la FIHEZAMA.

Malgré encore quelques faiblesses, c’est un bilan positif qui 
se dégage, tant du point de vue comptable qu’en nombre 
d’adhérents et d’actions réalisées avec succès.

La nouvelle mandature apportera certainement son lot de 
difficultés et de défis à relever. Le premier challenge sera 
de parvenir à accompagner et faire aboutir les projets de 
la fédération.

Les axes de travail prioritaires s’inscriront dans la continuité 
des grands chantiers mis en œuvre. Certains seront poursuivis, 
d’autres seront finalisés ou pérennisés. Et dans tous, nous 
mettrons tout notre engagement et toute notre énergie au 
service de notre belle fédération !

11N ° 2593   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F10



À LA RENCONTRE DE…  
CHRISTIAN BABONNEAU

Vous vous présentez pour un 4ème mandat, 
comment imaginez-vous ce nouveau comité directeur ?  
J’ai décidé de me présenter pour un 4ème mandat,  
en accord avec les membres du comité directeur actuel, 
et j’en ai fait part à l’assemblée générale de Saint-Etienne 
au mois de novembre 2023, ce qui a semblé convenir à 
l’audience. J’imagine un nouveau comité directeur composé 
par des membres d’âges divers, des jeunes et des moins 
jeunes, avec des compétences différentes et une envie 
de participer à cette aventure commune dans un comité 
paritaire. En effet, je souhaite un comité directeur et un 
bureau directeur paritaires, mais des instances fédérales 
qui le soient également.

Vous avez souhaité augmenter le nombre de membres 
du comité directeur; cela répond-il à un besoin fédéral ?  
La loi le permettant, j’ai désiré augmenter ce nombre 
afin de répondre au mieux aux nombreuses sollicitations 
et aux missions qui sont celles du comité directeur.  
De plus, j’ai souhaité que des suppléants puissent être 
élus; ces derniers pourront répondre ponctuellement à des 
demandes ou des projets en fonction de leur appétence. 

Quelles sont les principales missions et priorités 
qu’aura à défendre le prochain comité directeur ? 
Les missions d’un comité directeur sont très larges.  
Son rôle principal est de mettre en place la politique définie 
lors de l’assemblée générale élective, et notamment le 
prochain plan de développement fédéral qui aura été 
voté lors de cette dernière. Ainsi, les 5 grandes intentions 
qu’il met en avant serviront de colonne vertébrale à cette 
mandature. Il assurera également la mise en œuvre des 
politiques publiques qui, dans une fédération comme la 
nôtre, avec ses volets, sport, culture, éducation populaire, 
sont nombreuses. Le renouvellement des commissions 
nationales sera une des premières missions de ce nouveau 
comité directeur, qui devra définir la feuille de route de ces 

dernières en s’appuyant sur le PDF. 
Il s’attachera à poursuivre le travail 
d’accompagnement qu’il conduit 
auprès des territoires. Après avoir 
attribué des aides financières pour 
favoriser la création d’emploi sur 
le territoire, le comité directeur 
affirmera, pour cette mandature, 
le rôle des comités régionaux et 
des comités départementaux afin 
que ces derniers puissent travailler 
ensemble pour un territoire fort, 
structuré, gouverné. Le rôle de 
coordinateur du comité régional sera appuyé au niveau 
national. Une autre mission que le comité directeur aura à 
poursuivre est le recrutement de conseillers aux activités 
fédérales. En effet, il est à présent essentiel pour la 
fédération d’accompagner ses commissions nationales. 
Ces dernières années, des chargés de mission ont été 
embauchés pour la culture, la santé, l’éducation populaire. 
Il convient désormais de doter les activités gymniques 
d’une ou deux personnes et de faire de même pour les 
activités sportives. Je suis convaincu que nous devons 
aider nos bénévoles dans les missions qui sont les leurs. 
Le comité directeur suivra également les travaux de 
construction d’un nouveau site internet, répondant aux 
exigences actuelles, avec une utilisation plus ergonomique 
et intuitive. L’insertion, la réinsertion, l’inclusion seront 
des sujets dont nous nous emparerons. 
Le comité directeur se doit également de transmettre 
les valeurs de la fédération. Dans le monde et la société 
fracturés d’aujourd’hui, le monde associatif est vital et 
essentiel. Nous nous devons de veiller sur nos adhérents.  
Il se doit également s'assurer de la pérennité de la 
fédération et à viser dès à présent la mandature 2028/2032.  
Pour terminer, je dirai simplement que les missions d’un 
comité directeur demandent de l’effort mais apportent 
bien souvent de la joie et du succès. Et pour appuyer cela, 
j’emprunte les mots de Pierre de Coubertin : le succès n’est 
pas un but mais un moyen pour viser plus haut.

La loi sport de mars 2022 tend à rénover la gouvernance des 
fédérations sportives. Selon l’article L351-5-1, les dispositions 
obligatoires des statuts des fédérations prévoient que 
l'assemblée générale élective est composée au minimum 
du président ou du dirigeant, ou de l'un de ses membres 
dûment mandaté en cas d'empêchement de ce dernier,  
de chaque membre de ladite fédération représentant au 

minimum 50 % du collège électoral et au minimum 50 % 
des voix de chaque scrutin à partir de l'année 2024. En 
novembre 2023, lors de son assemblée générale et afin de 
répondre à la loi, la fédération a modifié ses statuts comme 
suit dans son article 13 alinéas 1 et 2. L’assemblée générale 
élective est réunie pour l’élection du comité directeur et pour 
l’élection du président de la FSCF, a minima tous les 4 ans. 

DANS LES FÉDÉRATIONS,    
ANNÉES OLYMPIQUES RIMENT AVEC ÉLECTIONS

ANNABELLE MATHIEU, EN COLLABORATION AVEC CHRISTIAN BABONNEAU

EN NOVEMBRE 2024, LA FÉDÉRATION TIENDRA SON ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ÉLECTIVE.  
CETTE DERNIÈRE EST ORGANISÉE TOUS LES 4 ANS, ADOSSÉE AU CALENDRIER OLYMPIQUE.
POUR CETTE ÉDITION, ET EN CONFORMITÉ AVEC LA LOI DU SPORT DE MARS 2022,  
DES NOUVEAUTÉS PAR RAPPORT AUX ASSEMBLÉES GÉNÉRALES ÉLECTIVES PRÉCÉDENTES 
SONT À NOTER : LE VOTE DES ASSOCIATIONS, LA PARITÉ INTÉGRALE DES INSTANCES ET UN 
NOMBRE DE MANDATS LIMITÉ POUR LES PRÉSIDENTS.

18-20
NOVEMBRE

Élection du comité directeur 

3

Associations
Comités

Vote en ligne sur la 
plateforme pour les 
collèges électoraux

MERCREDI 20 
NOVEMBRE

Suspension de l’assemblée 
générale élective et proclamation
des résultats

4

Consultation des 
résultats par les 
collèges électoraux

Associations
Comités

VENDREDI 22 
NOVEMBRE5

Réouverture de l’assemblée 
générale élective

Présentation et vote en ligne des résolutions 
et élection du/de la président(e) sur la 
plateforme

Associations

Présentation et vote en 
présentiel des résolutions et 
élection du/de la président(e) 
au congrès national à Troyes

Comités

FIN 
OCTOBRE1

Consultation en ligne 
des documents 
soumis à 
l’approbation de 
l’assemblée générale 
par les collèges 
électoraux 

Diffusion des documents relatifs à 
l’assemblée générale élective

Associations
Comités

LUNDI 18
NOVEMBRE2

Ouverture de l’assemblée générale 
élective : présentation des 
candidat(e)s au comité directeur

Participation en 
visioconférence des 
collèges électoraux à 
l'assemblée générale

Associations
Comités

Nouveauté : 2 collèges électoraux
50% des voix aux associations

50% des voix aux comités

LES DATES CLÉS DE 
L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

ÉLECTIVE 2024

Plus d’infos

Elle se compose de deux collèges : le collège des représentants 
des associations, et le collège des délégués des comités 
départementaux et des comités régionaux. 

Ainsi, pour la première fois, les associations affiliées à la 
fédération pourront voter. Un plan de communication a été 
mis en place pour les sensibiliser à cette opération, ainsi 
qu’une page dédiée sur le site internet. 

De plus, afin de permettre ce vote du plus grand nombre,  
la fédération a fait le choix de modalités hybrides. 

Ainsi, l’assemblée générale élective sera organisée en 
plusieurs temps :

• lundi 18 novembre : 
ouverture de l’assemblée générale élective en visioconférence 
• du lundi 18 au mercredi 20 novembre : 
votes en ligne pour l’élection du comité directeur de la fédération 
pour les 2 collèges (votes ouverts jusqu’au 20 novembre) ; 
• mercredi 20 novembre : 
suspension de l’assemblée générale élective ;
• vendredi 22 novembre : 
réouverture de l’assemblée générale élective pour l’ensemble 
des résolutions et l’élection à la présidence
    - Vote en ligne pour le collège des associations ;
    - Vote en présentiel pour le collège des comités  
       (à Troyes, à l’occasion du 112e congrès). 
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D’UN PLAN DE DÉVELOPPEMENT FÉDÉRAL 

À L’AUTRE…

GÉRARD BRIAUD

LE PLAN DE DÉVELOPPEMENT FÉDÉRAL POUR L’OLYMPIADE 2020-2024 S’EST  
CONSTRUIT À PARTIR DES TRAVAUX CONDUITS LORS D’UN SÉMINAIRE EN NOVEMBRE 2019  
À SAINT-SÉBASTIEN-SUR-LOIRE, PUIS DES TEMPS D’ÉCHANGE AVEC LES DIFFÉRENTS  
ACTEURS FÉDÉRAUX.

La définition des programmes de ce PDF 
visait à retenir les domaines sur lesquels 
la fédération et ses structures territoriales 
peuvent engager un développement :

• valoriser la spécificité affinitaire de 
la fédération à travers ses activités et 
ses actions ;
• promouvoir la diversité des activités 
et des actions fédérales pour tous les 
publics ;
• valoriser nos ressources humaines au 
service du développement des structures 
territoriales ;
• engager la communauté associative 
dans une démarche économique durable.

Chaque programme, décliné en trois 
objectifs, a conduit à l’élaboration des 
actions lors d’un travail conduit avec les 
différents vice-présidents concernés par 
chaque programme.

Les 51 actions du plan de développement 
fédéral 2020-2024 ont été programmées 
pour un démarrage sur les trois premières 
années du PDF, soit de 2020-2021 à 2022-
2023, afin de libérer l’année 2023-2024 
pour la préparation du plan 2025-2028.
L’avancement des actions a été plus 
fort sur les deux premières saisons et 
en juillet 2022 : 20 actions achevées ou 
en cours d’achèvement, 21 en cours 
de réalisation, 2 actions reportées sur 
2022-2023.

En juin 2024, nous mesurons l’avancement 
à 31 actions réalisées (dont 4 en cours 
de déploiement sur le territoire et 2 à 
déployer), et 16 en cours de finalisation. 
Quatre actions n’ont pas abouti et la 
réflexion doit se poursuivre sur leur 
maintien en 2025-2028. Le taux de réussite 
de chaque action, c’est sa mise en œuvre 
et son déploiement sur le territoire. 

A ins i ,  certa ines act ions dont  le 
déploiement n’est pas achevé ont toutefois 
été réalisées et le déploiement est parfois 
largement avancé (diagnostics territoriaux 
par comité régional et conventions 
d’objectifs avec les comités régionaux, 
dont plusieurs ont été signées).

L’appui fédéral au développement de 
ressources humaines dans les territoires 
auprès des comités régionaux a aussi 
été largement engagé et se poursuit. 
L’élaboration du plan de développement 
fédéral  2025-2028 a débuté dès 
septembre 2023 lors d’un séminaire du 
comité directeur, et des consignes fortes 
ont alors été relevées pour rendre celui-ci 
plus accessible et concret. De janvier à 
avril 2024, de nombreux temps ont été 

consacrés avec les acteurs de tous les 
niveaux de la fédération pour mesurer 
leurs attentes et besoins.

Le plan de développement pour les quatre 
ans à venir est articulé autour de cinq 
intentions de développement :

• un projet sportif et culturel valorisé et 
reconnu (pour améliorer notre notoriété) ;
• poursuivre et dynamiser 
l’accompagnement territorial ;
• une offre d’activités et de pratiques 
pour accueillir plus de publics (pour être 
plus nombreux) ;
• la formation des acteurs fédéraux,  
un enjeu d’avenir et de pérennité (pour 
former plus de personnes) ;
• une responsabilité sociale et sociétale 
au cœur de l’engagement fédéral  
(pour être socialement plus responsable).
Au moment de l’écriture de cet article, 
la rédaction des actions est en cours, 
dans le respect des objectifs fixés par 
le comité directeur.

Le nombre total d’actions sera moins 
important que lors du précédent PDF, 
avec l’objectif de les faire toutes aboutir 
au cours de l’olympiade. 

Si le plan de développement fédéral 
doit être le guide des actions à engager 
pour les quatre années à venir, il faut 
être conscient que d’autres propositions 
et d’autres demandes provenant des 
territoires devront aussi être satisfaites 
durant cette période. Avec un nombre 
plus restreint d’actions dans le PDF, 
cela permet aux acteurs fédéraux de se 
consacrer aussi aux projets qui pourraient 
émerger en cours de mandature. 

LA FÉDÉRATION EST 
TOURNÉE VERS LE FUTUR 
ET RESTE ATTACHÉE 
ET RECONNAISSANTE 
DE SON PASSÉ. CETTE 
112ÈME ÉDITION S’EN 
FERA L’ÉCHO AVEC 
DES REMERCIEMENTS 
POUR LES MEMBRES DU 
COMITÉ DIRECTEUR DE LA 
MANDATURE 2020/2024

En avance sur la loi, le comité directeur de 
la fédération est, depuis plusieurs mandats, 
paritaire. En effet, s’il répondait à la parité 
relative pour la mandature 2016/2020 avec 
12 femmes pour 26 postes, celle-ci a été 
stricte pour la mandature 2020/2024 avec 
13 femmes pour 26 postes. L’objectif pour la 
nouvelle mandature est un bureau directeur 
et un exécutif paritaire ! Selon le règlement 
intérieur de la fédération (article 20.4),  
les candidat(e)s figureront sur une liste 
unique de présentation, où les noms seront 
classés par ordre alphabétique (après 
tirage au sort de la lettre à placer en tête 
de liste) dans chaque catégorie de postes 
prévus à l’article 14 des statuts fédéraux 
et porteront éventuellement la mention  
« candidat sortant ». 

C h r i s t i a n  B a b o n n e a u ,  p ré s i d e n t 
sortant, a déclaré en novembre 2023 
souhaiter se présenter pour un 4ème et 
dernier mandat. En effet, désormais,  
la loi contraint le nombre de mandats de 
président dans les fédérations. 
Les structures régionales des fédérations 
sont également concernées par cette 
limitation. Ainsi, cette assemblée générale 
élective revêt une saveur particulière. 
Tout d’abord, parce qu’en 2020, en raison 
du contexte sanitaire, elle s’est tenue 
uniquement en distanciel, mais également 
parce que, pour la première fois, les 
associations affiliées pourront s’exprimer. 

Et enfin, elle signe l’ouverture d’un potentiel 
dernier mandat pour le président actuel. 
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ZOOM SUR : LE 112ÈME CONGRÈS FÉDÉRAL

Le 112ème congrès fédéral se tiendra du 22 au 24 novembre 2024 à Troyes, 
dans le centre-ville, appelé également Bouchon, comme un bouchon de 
champagne. Et cela est de bon augure pour un congrès qui fêtera une 
nouvelle mandature et inaugurera sa feuille de route pour les 4 ans à 
venir grâce à son plan de développement fédéral (PDF). Ainsi après avoir 
été ouvert par l’assemblée générale élective et par la présentation du 
comité directeur nouvellement élu, le congrès fera donc la part belle à 
son nouveau PDF. 

Grâce à des séances plénières, un colloque, des carrefours,  
des temps d’échanges, les cinq intentions de ce PDF seront déclinées,  
avec notamment 2 temps forts : 

• une séance globale sur le PDF, qui marquera le début de cette nouvelle 
mandature ;
• une séance uniquement dédiée à l’intention 5 de ce PDF autour de la 
responsabilité sociétale des organisations. 

La fédération est résolument tournée vers le futur et reste toujours 
attachée et reconnaissante de son passé, et cette 112ème édition s’en fera 
l’écho avec des remerciements pour les membres du comité directeur 
de la mandature 2020/2024 pour les actions qu’il a mises en place. 
De plus, les congressistes pourront se retrouver sur le village fédéral 
pour échanger, discuter, se connaitre, rencontrer les partenaires de la 
fédération. 

Enfin, accueillis par les bénévoles du comité interdépartemental  
Aube-Haute-Marne sous la 
houlette de Dominik Schenk et 
Catherine Stiot, il ne fait aucun 
doute que la bonne humeur et la 
gentillesse seront de mise lors de 
cet événement. 



17

Créée en 1898, la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (brevets fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).
Forte de ses 205 000 adhérents et 1 400 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initiation, 
découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF organise 
de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération sportive et culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN
5 NUMÉROS

15€

EN JUIN, LA FÉDÉRATION A BOUGÉ
OCÉANE ESTÈVE

À L'APPROCHE DE L'ÉTÉ, LA FÉDÉRATION A CÉLÉBRÉ LA FIN DE LA SAISON SPORTIVE ET 
CULTURELLE AVEC UN ÉVÉNEMENT NATIONAL : BOUGE TA FSCF ! CE RENDEZ-VOUS FESTIF 
ET CONVIVIAL S'EST INSCRIT CETTE ANNÉE DANS UNE NOUVELLE DYNAMIQUE, EN ÉCHO À LA 
DÉSIGNATION PAR LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DE L'ACTIVITÉ PHYSIQUE ET SPORTIVE 
COMME GRANDE CAUSE NATIONALE 2024, AVEC LE SLOGAN BOUGE 30 MINUTES PAR JOUR.

UNE NOUVELLE IDENTITÉ POUR UNE GRANDE CAUSE
Adopter cette thématique pour son événement annuel a paru tout 
naturel à la fédération. Ainsi, La FSCF en fête a évolué pour devenir  
Bouge ta FSCF. Cette initiative vise à renforcer sa mission en promouvant 
l'activité physique et culturelle auprès de tous, en particulier ceux 
qui en sont éloignés. Tout au long 
du mois de juin, les associations et 
structures affiliées à la FSCF ont 
ouvert leurs portes au grand public 
pour faire découvrir et partager les 
bienfaits de leurs pratiques.

DES PORTES OUVERTES À TRAVERS TOUTE LA FRANCE
Sous le signe de l'inclusion et de la convivialité, les associations 
qui ont souhaité participer ont organisé, selon leurs inspirations,  
des événements festifs et ouverts à tous. De nombreuses activités ont 
été proposées, parmi lesquelles des cours collectifs, des découvertes 
de pratiques novatrices, des courses, des séances de sport-santé, 
des randonnées, et même des initiatives de développement durable 
en plein-air. Les ateliers de découverte des instruments de musique 
ont également remporté un grand succès. L'objectif était clair :  
faire bouger tout le monde, chaque jour.

DES ÉVÈNEMENTS POUR TOUS, PARTOUT
La fédération a encouragé toutes ses structures – associations, comités 
départementaux, régionaux et commissions d’activité – à s'impliquer.  

Chacun a pu organiser son événement,  
en mettant en avant les valeurs fondamentales 
de la fédération : ouverture, respect, solidarité, 
et lutte contre la sédentarité. Les participants 
ont ainsi eu l'opportunité de valoriser leurs 
pratiques artistiques, culturelles ou sportives, 
en lien avec des thématiques variées telles 
que le sport, la culture, l'écologie, et la santé.

Pour maximiser la participation, la fédération 
proposait d’axer son évènement sur l’opération 
Invite ton copain / ta copine. Cette initiative, 
dont les preuves ne sont plus à faire, invite 
chaque adhérent à amener une personne de 
son choix pour découvrir son association et 
participer aux événements. Cette démarche 
vise à renforcer les liens sociaux et à faire 
bouger un maximum de personnes.

L'événement "Bouge ta FSCF !" a poursuivi 
plusieurs objectifs clés :

• Valoriser le tissu associatif fédéral : Montrer 
la force de la fédération, les valeurs de son 
projet éducatif, et le lien social qu'elle tisse 
à travers ses activités. Cet événement a 
été une occasion précieuse pour se faire 
connaître, démontrer la richesse de ses 
activités, et assurer sa promotion et celle 
de ses structures auprès du public et des 
élus locaux.
• Promouvoir l'activité physique : Diffuser 
le message "Bougez 30 minutes chaque 
jour" et attirer les personnes éloignées de 
la pratique sportive. Cette initiative s'inscrit 
dans la politique gouvernementale visant à 
favoriser le "mieux-être".

Bouge ta FSCF a été un franc succès, rassemblant 
des participants de tous horizons autour d'activités 
variées et inspirantes. Cet événement a non seulement 
célébré la fin de la saison, mais a également renforcé 
l'engagement de la fédération à promouvoir un mode 
de vie actif et culturel pour tous. En route pour une 
nouvelle année sportive et culturelle sous le signe 
du mouvement et du partage !Pour consulter le retour sur les manifestations Bouge ta FSCF ! scannez ce QR Code 
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SPORTS ÉMERGENTS,  
OUI MAIS COMMENT ?

ALEXANDRE TERRINI EN COLLABORATION AVEC AUDREY MERCADAL, OLIVIER BESSY ET NOÉMIE MAROT

ILS SONT À LA MODE ET ON EN PARLE DE PLUS EN PLUS. DE QUOI S’AGIT-IL AU JUSTE ? 
QUELLES SONT LEURS SPÉCIFICITÉS ? QU’EST-CE QUI JUSTIFIE LEUR ATTRAIT CROISSANT ? 
ÉLÉMENTS DE RÉPONSE. 

En préambule, une tentative de définition s’impose. Parce que le concept étant lui-
même assez récent, il ne fait pas l’objet d’une caractérisation gravée dans le marbre.  
Alors, disons qu’un sport émergent est un sport à la fois innovant à l’aune des principes 
qui le fondent, et nouveau dans la mesure où il a été créé il y a moins d’un demi-siècle, 
soit de toutes pièces, soit en étant un dérivé plus ou moins refondu d’une spécialité déjà 
existante. Un process sans exclusive, puisque le e-sport est inclus dans la boucle.
On l’aura compris, la visée est, ici, de s’affranchir des codes classiques et de laisser libre 
cours à l’imagination pour inventer des règles qui soient, en général, souples, ludiques 
et simples à assimiler. En somme, pour être dans l’air du temps tout en affirmant un 
certain particularisme, histoire de ne pas faire comme tout le monde. Enfin, ces pratiques 
étant jeunes, elles demeurent dans leur très grande majorité assez confidentielles, avec 
un nombre d’adeptes encore circonscrit, quand bien même peut-il être en plein essor.

NOTRE MISSION EST D’INTÉRESSER L’ENSEMBLE DE LA POPULATION
Dans ce champ des possibles, toutes les déclinaisons sont envisageables. Impossible 
de les énumérer en prétendant à l’exhaustivité. La fédération en promeut certaines. 
Citons-en quelques-uns, pêle-mêle. Le kinball, dont la pièce maîtresse est un ballon de…  
1,22 mètre de diamètre qui circule sur un demi-terrain carré de hand-ball.  
Sur celui-ci évoluent trois équipes de quatre joueurs au sein desquelles tout le monde 
défend ou attaque selon que le quatuor est en possession ou pas de la balle. On marque 
des points en poussant à la faute l’une des deux équipes adverses que l’on a expressément 
désignée pour réceptionner le ballon. Le bumball, lui, oppose deux équipes de quatre à 
douze personnes, lesquelles portent une chasuble dotée de bandes auto-grippantes qui 
permet de scratcher la balle et ainsi de la réceptionner uniquement avec la poitrine ou le 
bas du dos. Quand on y parvient dans le camp d’en face, on inscrit un point, sachant qu’il 
est interdit d’attraper et d’intercepter l’objet si convoité avec les mains. Autre variante, le 
tchoukball, qui est un panaché du handball et du volley-ball. On s’y adonne à sept contre 
sept sur une aire de 16 x 27 mètres. À chaque extrémité est placé un trampoline incliné 
sur lequel il convient de faire rebondir le ballon sans que l’équipe rivale ne la récupère 
avec, en récompense, un point par but. À noter qu’aucun contact n’est toléré.

LA VISÉE EST, ICI,  
DE S’AFFRANCHIR DES 
CODES CLASSIQUES 
ET DE LAISSER 
LIBRE COURS À 
L’IMAGINATION POUR 
INVENTER DES RÈGLES

LE LACROSSE,  
UNE DISCIPLINE BIENTÔT OLYMPIQUE

OCÉANE ESTÈVE EN COLLABORATION AVEC DIDIER GAUTIER, YOHANN MAILLOT, PATRICK FILET ET ANTOINE FINOT

ORIGINAIRE DES PEUPLES IROQUOIS D'AMÉRIQUE DU NORD, LE LACROSSE EST UN SPORT 
COLLECTIF ET DE CONTACT. PLONGÉE AU CŒUR DE CETTE DISCIPLINE, DE PLUS EN PLUS 
POPULAIRE !

Le lacrosse se joue en quatre quarts-temps ; il consiste à 
marquer des buts en envoyant une balle en caoutchouc dans les 
cages adverses à l’aide de crosses, tout en effectuant des passes 
entre coéquipiers. Ce sport développe des compétences telles 
que l’agilité, la rapidité et la dextérité, et véhicule des valeurs 
de respect, de combativité et de partage. Le jeu commence 
par un face-off, un entre-deux au centre du terrain où les 
joueurs cherchent à récupérer la balle pour la transmettre à 
un partenaire. Une particularité du lacrosse est la crosse du 
gardien, dotée d’une poche plus grande pour faciliter les arrêts. 
En Europe, l’Angleterre est le leader du lacrosse avec plus de  
100 000 licenciés. L’Allemagne est la deuxième nation européenne 
la plus développée dans ce sport, suivie par des pays de l’Est 
comme la République tchèque et les nations scandinaves.
En France, le lacrosse est encadré par l’Association Française 
de Lacrosse (AFL), l’organisme principal qui assure le lien 
entre les clubs existants et orchestre des événements sportifs 
à travers le pays. Plusieurs associations de lacrosse sont 
également affiliées à la FSCF.

UNE OPPORTUNITÉ DE DÉVELOPPEMENT
Certaines structures sportives, comme le comité départemental 
du Dauphiné, se réjouissent de se lancer dans l’aventure du 
lancement et du développement de cette activité sur leur territoire
Pour une association affiliée à la fédération, ouvrir une section 

lacrosse et la développer dans sa structure tout en saisissant 
l’opportunité de l’entrée de ce sport aux jeux olympiques 
de 2028 à Los Angeles, est un réel avantage stratégique 
pour diversifier ses activités et attirer un nouveau public. 
Ce sport en pleine expansion en France et en Europe attire 
un public jeune, avec une croissance rapide du nombre de 
licenciés. S’ouvrir au lacrosse promeut des valeurs de respect,  
de solidarité et de cohésion. Cette discipline contribue ainsi à 
la diversification des activités intergénérationnelles, favorisant 
grandement l’inclusion et la mixité. En plus de cette diversification,  
le lacrosse peut faire bénéficier aux structures qui le proposent 
d’une visibilité accrue en la positionnant comme un acteur 
innovant dans le paysage sportif local.

LE LACROSSE OUVRE DES 
HORIZONS INATTENDUS
À 16 ans, Antoine Finot vit une aventure 
passionnante avec le lacrosse. Joueur 
au sein de l’association Bouquetins 
Grenoble  Métropole  Lacrosse 
(FSCF) depuis deux ans, il se prépare 
à déménager à Rome pour allier études et passion 
sportive. J’ai découvert le lacrosse pendant le COVID en 
regardant des vidéos et des séries américaines, raconte 
Antoine. Ça m’a donné envie de tester ce sport. J’ai fait 
un essai gratuit dans l’association, et j’ai su tout de suite 
que je voulais m’inscrire. Le lacrosse est plus qu’un 
sport pour lui : C’est une façon de me défouler et de me 
sentir vraiment moi-même. Je suis aussi très excité de 
passer un an à Rome pour combiner études et lacrosse.  
Antoine encourage les autres à essayer le lacrosse :  
C’est un sport d’équipe très ludique et différent de ce qu’on 
trouve en France. L’ambiance au club est conviviale, et on se 
fait facilement des amis. Si vous cherchez un sport alliant 
plaisir et esprit d’équipe, le lacrosse est fait pour vous !
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Dans un autre registre, on retrouve la slackline qui consiste à 
marcher, tel un funambule, sur une sangle élastique tendue entre 
deux points, ou encore le parkour, tout droit issu de la rue, et qui 
commande de se rendre d’un point à un autre en franchissant 
le plus vite possible et avec style des obstacles de toute 
nature. Ainsi, dans l’association des Coqs Rouges, à Bordeaux,  
le parkour se veut un programme pédagogique global qui apprend 
à grimper, courir et sauter afin de se développer physiquement 
dans tous ces aspects. Et ce en utilisant des techniques 
d'agilité et de force pour naviguer rapidement et efficacement à 
travers un environnement. L'accent est mis sur la coordination,  
la souplesse et l'endurance, tout en cultivant la confiance en 
soi et l'esprit d'équipe. Un énoncé qui a séduit une trentaine 
de membres sur un total de 2 400. Âgés de six à quarante ans 
et aux trois quarts masculins, ils sont répartis par groupes 
avec des créneaux horaires distincts. Ils étaient une bonne 
centaine il y a trois ans, avant que le gymnase du club ne soit 
l’objet de travaux et que la troupe soit délocalisée dans une salle 
municipale pour, finalement, réintégrer ses pénates il y a douze 
mois. Le parkour a lieu en intérieur et de manière sécurisée 
grâce à un taux d’encadrement élevé. Un circuit bâti à partir 
d’accessoires (cheval d’arçons, tapis empilés, etc.) est installé à 
chaque cours sous la houlette de moniteurs titulaires du BPJEPS 
activités physiques pour tous. Nous n’encourageons pas à aller 
faire ensuite n’importe quoi en ville, assure Audrey Mercadal, 
directrice des Coqs Rouges. Et d’insister sur la nécessité de 
se tourner vers ce type de discipline : Il est indispensable 

de s’ouvrir. Notre mission est d’intéresser l’ensemble de la 
population. Le plus souvent, ce sont nos éducateurs qui nous 
sollicitent parce qu’ils ont l’idée de lancer une section dédiée 
à ce genre de sport dont les jeunes sont friands. C’est notre 
mission. Si l’on passe à côté de cela, en ne restant que sur du 
classique dont les adhérents ont l’habitude, on passe à côté 
de certains publics. Il ne faut pas oublier qu’à l’origine nous 
avons été créés avec comme objectif premier d’accompagner 
la jeunesse, laquelle est friande d’activités qui sont fun.

TOUT L’ENJEU EST DE FAIRE ESSAYER, 
CAR, APRÈS, LES GENS EN RAFFOLENT
Dans cette logique, il est possible, dans les rangs 
des Coqs Rouges, de découvrir dès seize ans les 
joies de surfskate. But de la manœuvre : se déplacer 
sur un skate allongé en effectuant d’onctueuses 
ondulations impulsées par les mouvements du 
corps. Le tout sur un parcours jalonné de modules 
positionnés au sol. On peut commencer 
même à la cinquantaine venue et, mieux, 
sans avoir jamais mis les pieds sur une 
planche. Mais ce n’est pas tout : figure 
également au menu le dodgeball, sorte 
de balle aux prisonniers en version 
améliorée avec plusieurs ballons et 
deux équipes de six. Une configuration 
qui a pour vertus de développer l'agilité, 
la vitesse, la précision et les réflexes 
mais aussi d’affûter l'esprit d'analyse. 
Le tout en étant éminemment inclusif, 
dans la mesure où la mixité est de 
rigueur sans exigence d’un niveau de 
condition physique. Quand vous parlez 
de balle aux prisonniers, cela n’est pas 
forcément stimulant. C’est pourquoi il 
est essentiel de faire essayer. C’est tout 
l’enjeu car, après, les gens en raffolent, 
préconise Audrey Mercadal. C’est ainsi 
que les Coqs Rouges ont mis en place 

LES CLUBS DOIVENT ÊTRE LES PLUS OUVERTS 
POSSIBLE À TOUTES LES PRATIQUES 
ÉMERGENTES ET LES INTÉGRER DANS LEUR 
OFFRE AFIN DE RÉPONDRE À UNE DEMANDE

OLIVIER BESSY : ON EST LÀ DANS LA RECHERCHE 
DU TOUJOURS PLUS POUR AFFIRMER SON IDENTITÉ 
ET SA DIFFÉRENCE

Ce sociologue du sport, professeur à 
l’Université de Pau et des Pays de 
l’Adour1, décrypte ce que recèlent 
les sports émergents en termes 
d’appétences sociétales.

Comment convient-il d’appréhender 
l’essor des disciplines émergentes ? 
Il s’agit d’une galaxie plurielle avec une archipélisation 
des modalités de pratiques un peu marginales.  
La première chose à rappeler est qu’elles ne font que 
perpétuer la dimension ludique qui a toujours existé 
dans le sport. On est, en effet, beaucoup dans le jeu et la 
recherche de sensations immédiates. Ce qui n’empêche 
pas, au demeurant, une certaine dureté technique et 
physique, laquelle est gage d’intensité dans l’effort.

Qu’est-ce qui meut les personnes ayant opté pour ces 
sports pas comme les autres ?
Les gens ont envie à la fois de se tester et de passer des 
moments conviviaux, mais en s’adonnant à une activité 
qui sort de l’ordinaire ou qui a été remise au goût du 
jour, en quelque sorte “relookée”. Leur motivation 
est aussi anticonformiste : en l’occurrence, vivre 
quelque chose qui n’est pas commun et qui permet de 
s’éprouver. En outre, il y a aussi une dimension festive.
Par ailleurs, la performance n’est pas l’objectif premier 
car on n’est pas dans le sport compétition. À la clef,  
des règles qui ne sont pas coercitives ou, à tout le moins, 
pas trop strictes. On est sur des modalités assez peu 
formatées, qui laissent libre cours à l’imagination des 
organisateurs, par exemple pour le parkour, et aux 
envies des pratiquants. 

Faut-il voir un caractère libertaire et anticonsumériste 
dans cette manière d’aborder le sport ? 

Non. On reste dans une forme de consommation du 
sport. On est là, au contraire, dans l’hyper-modernité et, 
quelque part, dans la recherche du toujours plus pour 
affirmer son identité et sa différence. 

Il y a également une volonté de se distinguer, de se faire 
remarquer avec, de manière sous-jacente, une mise en scène,  
une mise en spectacle de soi. 

À cela s’ajoute le rejet du rapport vertical d’autorité 
ou, a minima, coercitif entre l’entraîneur et l’entraîné.  
L’idée est davantage d’avoir une activité physique originale 
que de faire du sport au sens académique du terme.

Que doivent faire les organes déconcentrés des 
fédérations pour ne pas rater le train de cette nouvelle 
mode ?
Les clubs doivent être les plus ouverts possible à toutes 
les pratiques émergentes et les intégrer dans leur offre 
afin de répondre à une demande qui est, aujourd’hui, 
extrêmement diversifiée. Le problème est qu’ils ont 
souvent beaucoup de mal à fédérer ces activités marginales 
dans la mesure où elles n’entrent pas dans une logique 
fédérale classique. Elles ne donnent pas forcément lieu 
à des compétitions avec un calendrier dûment établi 
en amont. 

Quand on étudie l’histoire de certaines disciplines comme 
le surf ou l’escalade, on constate qu’au départ elles 
étaient, elles aussi, en dehors du champ institutionnel 
avant d’entrer dans le giron fédéral, de donner lieu à 
des championnats officiels et de figurer, aujourd’hui, 
au programme des Jeux olympiques.

une animation au long cours dans une école primaire après avoir 
dirigé une séance de découverte qui a connu un succès probant.
Lorsqu’il est sollicité par les municipalités ou des établissements 
scolaires, le comité régional d’Île-de-France de la fédération,  
dispense tout au long de l’année, en période de vacances ou pas, 
des initiations au bumball, au kinball ou au tchoukball. Celles-ci 
s’adressent aux enfants ou sont intergénérationnelles. Là, c’est 
le bouche-à-oreille qui fonctionne à plein régime le comité étant 
en général contacté à l’issue d’évènements au cours desquels il 
est intervenu. Le bumball et le kinball présentent l’avantage de 
ne comporter que très peu de codifications fixes et de consignes,  
ce qui permet de s’adapter à tous les profils, quelles que 
soient leurs capacités physiques et mentales, y compris, donc,  
ceux en situation de handicap, décrypte Noémie Marot, agent 
de développement au sein du comité. De même est-il possible 
de privilégier le mode jeu, sans victoire ou défaite au bout, afin 
que tout le monde puisse participer dans un moment de plaisir 
et de partage. 

En outre, cela fait travailler des fonctions motrices très 
complémentaires aux autres apprentissages. Seul bémol : 
les clubs franciliens tardent à s’emparer de la chose; alors 
que le comité propose des formations courtes afin que les 
moniteurs soient en capacité de prendre le relais au sein de 
leurs associations respectives. Souhaitons que la greffe prenne 
avec le temps.

1 Auteur de « Courir de 1968 à nos jours » - tome I : « Courir sans entraves » (paru en 2022) ; tome 2 : « Courir sans limites.  
La révolution de l’ultra-trail » (paru en août 2024) ; Éditions Cairn.
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POUR QUE BRÛLE LA FLAMME… 
OCÉANE ESTÈVE

À L'OCCASION DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES QUI SE SONT TERMINÉS IL Y A 
QUELQUES SEMAINES, LA FÉDÉRATION EST FIÈRE DE METTRE EN LUMIÈRE LES MEMBRES DE 
SA COMMUNAUTÉ QUI ONT EU L'HONNEUR DE PORTER LA FLAMME OLYMPIQUE. DÉCOUVREZ 
LES PORTRAITS DE CES INDIVIDUS EXCEPTIONNELS, REPRÉSENTANTS DE LA DIVERSITÉ ET 
DES VALEURS DE LA FÉDÉRATION MARQUÉS PAR LA PASSION, LE DÉPASSEMENT DE SOI ET LE 
PARTAGE DES VALEURS UNIVERSELLES DU SPORT.

CLAUDE PIARD,  
GARDIEN DE LA FLAMME
Le 19 juillet, Claude 
P i a r d ,  f i g u r e  d u 
sport dans le Val-
d'Oise,  a porté la 
flamme olympique à 
Argenteuil (95). Choisi 
par le département, 
Claude se dit surpris :  
Après tant d'années, 
je pensais être has 
been. Le Val-d'Oise n'oublie pas 
ses anciens. Impliqué dans le sport 
départemental, Claude a été secrétaire 
général du Comité départemental 
olympique et sportif du Val-d’Oise,  
vice-président du comité départemental 
de la Fédération française des médaillés 
de la jeunesse, des sports et de 
l'engagement associatif et président 
du comité du Fair-Play. Claude s'est 
préparé avec émotion : J'ai pensé à 
ceux qui ont soutenu notre gymnastique 
depuis 1960 et à ma famille. Porter la 
flamme est pour lui une reconnaissance 
des valeurs qu'il défend.

 
VÉRONIQUE ARROYO,  
UN PARCOURS 
ENFLAMMÉ
Le 18 juillet, Véronique 
Arroyo, vice-présidente 
santé et inclusion 
des publics au sein 
du comité directeur, 
a illuminé les rues 
d e  B e a u v a i s  e n 
portant la flamme 

olympique. Sélectionnée après une 
candidature surprise soumise par sa 
présidente d'association, elle a reçu 
la convocation officielle le 8 juillet, 
suscitant une immense joie. Le jour 
J, accueillie chaleureusement, elle a 
revêtu sa tenue et a pris place dans le 
car avec d'autres porteurs. À son arrivée,  
elle a été submergée par l'accueil 
d e  s e s  p ro c h e s  e t  a d h é re n t s .  
Quelle émotion d'entendre mon nom 
scandé par la foule ! a-t-elle partagé.  
Voir ses amis et sa famille la soutenir a 
rendu ce moment encore plus mémorable.  
La flamme lui a été transmise par Asim, 
une personne en situation de handicap, 
rendant ce moment particulièrement 
symbolique. 
Véronique a parcouru 200 mètres avec la 
flamme, une expérience qu'elle qualifie 
d'inoubliable. C'était un honneur de 
représenter mon club et la fédération 
et de transmettre un message de 
persévérance, a-t-elle déclaré. 
Elle espère que ce symbole inspirera les 
jeunes à ne jamais abandonner leurs 
rêves.

TRISTAN BARATTIN, 
PORTEUR AU 
GRAND CŒUR
Le samedi 22 juin, 
Tr i s t a n  B a r a t t i n , 
m e m b r e  d e  l a 
J e a n n e  d ' A r c  d e 
Saint-Marcellin (38), 
a i l luminé Roanne 
(42)  en portant  la 
flamme olympique. 
Cet événement a été rendu possible 
grâce à l’initiative de la COALA 26 (Club 
Omnisport Adapei Loisirs Adaptés 26) 
et la collaboration avec la Fédération 

française du sport adapté (FFSA). 
Tristan, un sportif passionné, a rejoint 
la section de gymnastique masculine de 
la Jeanne d'Arc de Saint-Marcellin à six 
ans. Impliqué dans le monde associatif 
grâce à une famille très engagée, il a 
démontré son investissement lors des 
championnats régionaux par équipe de 
gymnastique féminine, œuvrant au sein 
du comité d'organisation, notamment 
dans les commissions matériel et buvette.

CHARLOTTE BOURGEOIS,  
UNE FLAMME 
D’INSPIRATION
Charlotte Bourgeois, 
l i c e n c i é e  d e  l a 
fédération, a marqué 
les esprits en portant 
la flamme olympique à 
Rennes (35) le 1er juin. 
Tout a commencé en 
août 2023, lorsqu'une 
publicité Spotify de Coca-Cola l'encourage 
à postuler. Membre active de l'Association 
Ichtyose France (AIF) et bénévole à la 
Musique Sainte-Cécile de Janzé, où elle 
enseigne le solfège et le saxophone, 
Charlotte a envoyé sa candidature.  
Pré-sélectionnée en octobre, c’est en 
janvier 2024 qu’elle apprend qu’elle est 
retenue. En fauteuil roulant, Charlotte 
a demandé à être accompagnée par sa 
sœur Chloé, ancienne flûtiste. 
Le jour J, l'émotion était à son comble 
lorsqu'elle a enfilé la tenue officielle 
et aperçu sa famille et ses amis, ainsi 
que la Musique Sainte Cécile jouant 
pour l'accueillir. Malgré un handicap,  
nous pouvons accomplir de grandes 
choses, a déclaré Charlotte. Porter la 
flamme aux côtés de sa sœur fut un 
honneur et un moment de fierté immense.

LA FÉDÉRATION A ANIMÉ LES JEUX
OCÉANE ESTÈVE

BIEN QU’AFFINITAIRE, LA FSCF A PLEINEMENT PARTICIPÉ À L’ANIMATION DES JEUX OLYMPIQUES 
EN APPORTANT UNE TOUCHE UNIQUE AU CLUB FRANCE ET AUX ESPACES DE CÉLÉBRATION. 
GRÂCE À SA PRÉSENCE DYNAMIQUE ET À SES PRESTATIONS MUSICALES CAPTIVANTES,  
LA FÉDÉRATION A CRÉÉ UNE ATMOSPHÈRE FESTIVE ET CHALEUREUSE, RENDANT CES 
MOMENTS DE CÉLÉBRATION INOUBLIABLES POUR LES ATHLÈTES ET LES SPECTATEURS.

LA FÉDÉ AU CLUB FRANCE
Le Club France de Paris 2024, situé au parc 
de La Villette, a été le lieu emblématique 
où athlètes olympiques et paralympiques 
français et leurs supporters se sont 
retrouvés pour célébrer ensemble leurs 
exploits. Ouvert à tous, il a permis aux 
fans de suivre les compétitions sur écran 
géant, de participer à diverses activités 
sportives, et de vivre des moments de 
communion uniques avec les athlètes et 
autres passionnés de sport.

La fédération a eu l'honneur d’être 
présente sur ce lieu de rassemblement les 
27 et 28 juillet. Durant ces deux journées 
exceptionnelles, elle a proposé des espaces 
uniques et captivants pour le plaisir des 
petits et des grands.
Le premier, dédié à l'éveil de l'enfant, a été 
un espace chaleureux et ludique où les plus 
jeunes ont pu découvrir diverses activités 
éducatives et motrices. Les animateurs 
passionnés ont guidé les enfants à travers 
des ateliers interactifs, favorisant leur 
développement physique et psychomoteur. 
Ce stand a été une source de joie et de 
découvertes pour les familles, mettant 
en avant l'importance de l'éducation 
par le sport dès le plus jeune âge sans 
spécialisation.
Le deuxième stand, consacré à la capoeira, 
cet art martial brésilien fascinant qui allie 
danse, musique et acrobaties, a également 
rencontré un vif succès. Situé aux côtés 
de la Maison du Brésil, il proposait 
initiations et démonstrations tout au long 
de la journée, permettant au public de 
s'immerger dans cette discipline riche en 
culture et en énergie. Les participants ont 
eu l'occasion d'apprendre les mouvements 
de base et de se laisser emporter par les 
rythmes entraînants des instruments 
traditionnels. Enfin, en partenariat 

avec l’ASPTT, la fédération proposait de 
découvrir l’outil mur interactif et de faire 
du sport tout en s’amusant !
Ces deux journées au Club France ont été 
une véritable célébration du sport et de la 
culture, offrant au public une expérience 
immersive et enrichissante. 

DU SPORT…  
MAIS AUSSI DE LA MUSIQUE
Dans le cadre des différents lieux 
de célébration sportive parisiens,  
les musiciens de la fédération ont eu 
l’occasion de mettre le feu !
Le 26 juillet 2024, c’est la place du Cadran, 
dans le 12e arrondissement de Paris,  
qui s'est animée. 
Dans  le  cadre  du 
projet Plan Fanfare, 
la  so ixanta ine  de 
m u s i c i e n s  d e  l a 
Batuc’Fanfar’Brass 
Band de Casseneuil 
(Lot-et-Garonne) et 
du Trèfle Gardonnais 
d e  G a r d o n n e 
(Dordogne-Périgord) 

ont captivé les spectateurs avec des 
musiques basques, du sud-ouest,  
ainsi que des reprises pop. La batucada,  
avec ses percussions afro-brésiliennes, a 
ajouté une touche d'énergie et d'exotisme 
à cette journée festive.

Le 4 août, la place du Cadran a encore 
résonné, grâce à une collaboration entre 
la FSCF et trois autres confédérations, 
sous l'égide du ministère de la Culture 
et du Comité d’organisation des Jeux 
olympiques. Une fanfare regroupant 
des musiciens de diverses formations a 
animé l'après-midi, créant une ambiance 
conviviale. Le parc de Choisy, dans le  
13e arrondissement, a accueilli une 
animation similaire le 28 août, l'Orchestre 
de Batterie Fanfare de Paris (OBFP) offrant 
une performance combinant tradition 
et modernité. Cet événement, soutenu 
par la mairie du 13e arrondissement,  
a couronné les festivités musicales de la 
fédération pendant les Jeux olympiques 
et paralympiques 2024.

Ces manifestations ont célébré la 
diversité musicale et sportive de la 
fédération, démontrant une nouvelle 
fois les ponts créés entre les disciplines 
et offrant au public des moments festifs et 
enrichissants, en parfaite harmonie avec 
l'esprit des Jeux de Paris 2024. 

Pour consulter l’ensemble  
de l’interview de Claude Piard,  

scannez ce QR Code
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éducatif essentiel, promouvant le 
dépassement de soi, la discipline 
et le travail d'équipe. Les Jeux de 
Paris 2024 rappellent aux jeunes 
l'importance de ces principes et 
les encouragent à les appliquer 
positivement.

Selon vous, comment les Jeux de 
Paris 2024 peuvent-ils contribuer au 
développement du sport en France ?

Les Jeux Olympiques de Paris 2024 
sont une opportunité exceptionnelle 
pour le sport en France. Ils ont 
suscité un grand engouement chez 
les Français, qui, malgré leurs doutes 
initiaux, ont montré un vif intérêt 
pour des sports jusque-là inconnus.  
J’ai vu des gens s’impliquer activement 
et échanger autour du sport.
Ces moments de partage doivent 
être préservés et intégrés dans notre 
quotidien. Nous avons ouvert une porte 
vers quelque chose d'important, et il 
est crucial de cultiver cet engouement 
pour qu'il perdure après les Jeux. 
J’espère que cela encouragera les 
Français à adopter de nouvelles 
habitudes sportives et à explorer une 
plus grande diversité de disciplines.

Après les Jeux, en quoi les valeurs 
olympiques peuvent-elles inspirer les 
initiatives locales et nationales ?

Le sport et les valeurs olympiques n’ont jamais eu une telle 
visibilité mondiale, et en France, l'impact a été encore plus 
fort grâce aux Jeux. Ces 15 jours exceptionnels ont suscité 
de nombreuses idées et renforcé les convictions de certains 
sportifs et acteurs locaux.
Cependant, après cette période unique, il est crucial de 
pérenniser ces valeurs en les intégrant pleinement dans la 
vie quotidienne. Cela demande un vrai travail d’adaptation 
et de formalisation pour que ces principes olympiques se 
transforment en actions concrètes et durables au niveau 
local et national. La porte est désormais ouverte, il faut 
maintenant veiller à ce que cet élan ne s’éteigne pas et 
continue à inspirer.

Comment voyez-vous l'évolution du mouvement olympique 
dans les prochaines décennies ?

Le mouvement olympique est en constante évolution depuis 
sa création. Par exemple, Pierre de Coubertin n’a conçu les 
anneaux olympiques qu’en 1913, 20 ans après avoir fondé le 
mouvement moderne en 1894. Il a établi des bases solides, 

comme la charte olympique, qui continue de guider les Jeux 
tout en s’adaptant aux changements sociétaux.
L’olympisme doit évoluer avec les besoins de son époque. 
Nous pouvons anticiper certains défis futurs, mais d’autres 
surgiront de manière imprévue, comme l’impact des écrans 
que Coubertin n’avait pas anticipé. Je suis confiante que 
l’olympisme continuera à s’adapter, grâce aux efforts de 
nombreuses personnes, et je suis impatiente de voir son 
évolution dans les prochaines décennies.

À LA RENCONTRE DE…  
DIANE DE NAVACELLE  
DE COUBERTIN
ALORS QUE LES JEUX OLYMPIQUES DE PARIS 2024 VIENNENT DE S'ACHEVER, L’HÉRITAGE 
DE CET ÉVÉNEMENT HISTORIQUE RÉSONNE ENCORE À TRAVERS LA FRANCE ET LE MONDE. 
PLUS QU’UNE SIMPLE COMPÉTITION, CES JEUX ONT INCARNÉ LES VALEURS D’INCLUSION,  
DE DÉPASSEMENT DE SOI ET DE FRATERNITÉ, CHÈRES À PIERRE DE COUBERTIN.
 
POUR MIEUX COMPRENDRE CET HÉRITAGE ET CE QU’IL REPRÉSENTE POUR LES JEUNES 
GÉNÉRATIONS, NOUS AVONS RENCONTRÉ DIANE DE NAVACELLE DE COUBERTIN, ARRIÈRE-
PETITE-NIÈCE DU FONDATEUR DES JEUX OLYMPIQUES MODERNES. DANS CET ENTRETIEN, 
ELLE PARTAGE SA VISION DES VALEURS OLYMPIQUES ET LEURS RÔLES ESSENTIELS DANS 
NOTRE SOCIÉTÉ ACTUELLE.

Bonjour Diane. Pouvez-vous vous présenter et évoquer 
votre parcours ?

Je suis Diane de Navacelle de Coubertin, arrière-arrière-
petite-nièce de Pierre de Coubertin. Franco-américaine, 
j’ai d’abord été joaillière populartiste, dirigeant ma propre 
entreprise pendant 15 ans après mes études aux États-Unis. 
En 2015, j’ai ressenti le besoin de changement, coïncidant 
avec la passation de l’héritage des Jeux olympiques.  
Après avoir fermé ma société, je suis allée à Lausanne en 2016  
pour rencontrer Thomas Bach et officialiser cette transmission.

Deux ans plus tard, je suis devenue professeure d’anglais dans 
une école d’audiovisuel, ce qui m’a permis de m’intéresser 
de plus près à l’olympisme. En 2018, j’ai assisté aux Jeux 
olympiques de Pyeongchang, et ce fut une révélation.  
Ce que j’avais entendu durant mon enfance est devenu concret, 
marquant le début de mon aventure olympique.

Dans quelle mesure Pierre de Coubertin laisse-t-il un 
héritage sur les Jeux modernes ?

Pierre de Coubertin a créé quelque chose d’intemporel et 
d’universel, en s’appuyant sur les valeurs du sport de son 
époque, proches de celles des Jeux Antiques, ce qui était son 
intention. Son héritage est encore très vivant aujourd’hui, 

comme le montre l’impact des Jeux de Paris. Les valeurs qu’il 
a promues, telles que l’inclusion et la fraternité, incarnent 
une véritable philosophie de vie et continuent de rassembler 
le monde, malgré les évolutions sociétales.
Bien que son époque diffère de la nôtre, notamment sur la place 
des femmes dans le sport, il est essentiel de comprendre le 
contexte. Sa phrase sur la « femelle » dans le sport, souvent 
mal interprétée, visait à critiquer le voyeurisme des hommes 
plutôt qu'à réduire les femmes à un rôle inférieur.

En quoi pensez-vous que les Jeux de Paris 2024 puissent 
inspirer la jeunesse française et internationale ?

Les Jeux de Paris 2024 sont inspirants car ils célèbrent le 
130e anniversaire de l’olympisme moderne né à Paris en 1894 
et marquent le retour des Jeux en France après 100 ans, 
depuis ceux de 1924. Aujourd'hui, les valeurs des Jeux, 
comme l’égalité hommes-femmes, l’inclusion des personnes 
en situation de handicap, et le développement durable, sont 
plus pertinentes que jamais. Elles résonnent particulièrement 
avec les jeunes confrontés à des défis modernes comme la 
sursollicitation numérique et la sédentarité.

En tant qu'ambassadrice et présidente de commissions 
sportives, je m'efforce de transmettre ces valeurs, au cœur 
de la vision de Coubertin. Le sport, pour lui, est un outil 

PIERRE DE COUBERTIN A CRÉÉ 
QUELQUE CHOSE D’INTEMPOREL  
ET D’UNIVERSEL, EN S’APPUYANT  
SUR LES VALEURS DU SPORT DE  
SON ÉPOQUE, PROCHES DE CELLES 
DES JEUX ANTIQUES, CE QUI ÉTAIT 
SON INTENTION
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LA CHARTE : ÉCRITURE ET SIGNATURE
En mai 2024, une nouvelle Charte d'engagements 
réciproques Culture - Éducation populaire a été 
signée. Nouvelle, car cela faisait 25 ans qu'un tel 
accord n'avait pas été passé entre les structures de 
l‘éducation populaire et le ministère de la Culture. 
Cette charte, fruit d'une collaboration entre les 
fédérations signataires et la DG2TDC1 du ministère, 
vise à renforcer et renouveler le cadre de leur 
partenariat pour développer des projets artistiques 
et culturels diversifiés (extrait de la charte).  
La signature officielle a eu lieu en présence de Madame la Ministre Rachida 
Dati, du délégué à la transmission, aux territoires et à la démocratie culturelle, 
et des représentants de chaque fédération signataire.

PRINCIPAUX AXES DE LA CHARTE
La charte établit un cadre de coopération et de soutien mutuel entre les 
institutions publiques et les structures d’éducation populaire. Elle met l'accent 
sur le renforcement des partenariats locaux, en encourageant les collaborations 
entre les structures culturelles d'éducation populaire et les partenaires publics 
comme les DRAC2. Cela permettra de développer des projets conjoints répondant 
aux besoins spécifiques des territoires, renforçant ainsi la reconnaissance des 
comités régionaux de la fédération comme acteurs socio-culturels majeurs.  
La charte valorise également le bénévolat et l'engagement associatif, reconnaissant 
l'importance des bénévoles dans la mise en œuvre des projets culturels et éducatifs.  
Des actions seront menées pour renforcer les capacités des associations,  
offrir des formations aux bénévoles et faciliter leur engagement.

La charte s'articule autour de quatre domaines d'intervention prioritaires.
• La transmission des savoirs par l’accès à la pratique artistique et culturelle :  
promouvoir l'éducation artistique et culturelle, former les acteurs culturels 
et qualifier les pratiques artistiques des amateurs. 
• L’expression et l’apprentissage du sens critique : utiliser l’action culturelle 
pour maîtriser la langue française, le numérique pour la découverte culturelle, 
et l’éducation aux médias et à l’information. 
• La responsabilité citoyenne : encourager l'exercice de la citoyenneté, 
défendre les apports culturels des minorités, et valoriser le bénévolat et le 
service civique.
• Le développement territorial : renforcer le maillage territorial, prendre en 
compte les territoires prioritaires et les populations spécifiques, et intégrer 
une dimension européenne et internationale.

UN PARTENARIAT RENFORCÉ :  
POUR L’ÉDUCATION POPULAIRE

AUDRIC BONAMY 

LE 16 MAI DERNIER, AU MINISTÈRE DE LA CULTURE, 11 FÉDÉRATIONS D'ÉDUCATION 
POPULAIRE, DONT LA FSCF REPRÉSENTÉE PAR SON PRÉSIDENT CHRISTIAN BABONNEAU, 
ONT SIGNÉ UNE CHARTE D'ENGAGEMENTS RÉCIPROQUES AVEC LE MINISTÈRE DE LA CULTURE. 
CETTE SIGNATURE MARQUE UNE RECONNAISSANCE OFFICIELLE DU RÔLE ESSENTIEL DES 
FÉDÉRATIONS DANS LA DIFFUSION DE LA CULTURE POUR TOUS, PAR TOUS ET PARTOUT.

1 Délégation générale à la transmission, aux territoires et à la démocratie culturelle
2 Direction régionale aux affaires culturelles
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CETTE FORMATION, 
DESTINÉE AUX 
MEMBRES ET 
FUTURS CANDIDATS 
DES CONSEILS 
D'ADMINISTRATION 
DÉPARTEMENTAUX  
OU RÉGIONAUX, VISE 
À LES ACCOMPAGNER 
DANS LEUR PRISE DE 
RESPONSABILITÉS ET 
À AMÉLIORER LEURS 
COMPÉTENCES.

LA FORMATION DES DIRIGEANTS DE COMITÉS : 
UN TREMPLIN POUR L’AVENIR DE LA FÉDÉRATION

FABIENNE VENOT EN COLLABORATION ANNE-MARIE LEMOINE ET DOROTHÉE SIRVIN

LES DIRIGEANTS DE LA FÉDÉRATION, SOUTENUS PAR DES BÉNÉVOLES ET PARFOIS DES 
SALARIÉS, JOUENT UN RÔLE CLÉ DANS LA DÉFINITION ET LA MISE EN ŒUVRE DE LA STRATÉGIE 
SUR LEUR TERRITOIRE. LEUR FORMATION EST ESSENTIELLE POUR UNE GOUVERNANCE 
EFFICACE ET UN LEADERSHIP INSPIRANT. 
DEPUIS LONGTEMPS, LA FÉDÉRATION LES ACCOMPAGNE DANS LA PRISE DE RESPONSABILITÉS. 
EN 2022, L'OFFRE DE FORMATION A ÉTÉ REPENSÉE POUR ÊTRE PLUS ATTRACTIVE ET 
ACCESSIBLE. DEPUIS NOVEMBRE 2023, UNE NOUVELLE OFFRE À LA CARTE EN FORMAT 
HYBRIDE A ÉTÉ INTRODUITE, RENCONTRANT UN GRAND SUCCÈS.

BILAN DE LA 1ÈRE SESSION DE FORMATION 

Du 21 novembre 2023 au 08 avril 2024, la formation a proposé 
aux stagiaires 4 modules : 
• 1 obligatoire : Connaître et représenter la fédération 
• 3 au choix : 
      - Gestion de projet
      - Maîtrise des ressources financières
      - Management et dynamique collective

Elle a connu un succès indéniable au niveau de la participation, 
de sa forme et de son contenu :
• 135 inscrits issus de
      - 11 régions métropolitaines et un territoire d’outre-mer
      - 40 départements 
• Degré de satisfaction générale : 94% 
• Taux de recommandation : 100%

Éléments les plus appréciés :
• Le format des contenus 
   (supports employés, visibilité, classe virtuelle, etc.) : 
• Les contenus de la formation 
• Le niveau de compétences et d’expertise des modules

LES NOUVEAUTÉS 2024/2025

3 nouveaux modules viennent cet 
automne enrichir l’offre actuelle ; 
ils seront accessibles à tous les stagiaires 
qui s’inscriront ou se réinscriront :

• les différents dispositifs fédéraux (éveil 
de l’enfant, SoLeader, Plan Fanfare, etc.) ;
• la gestion des ressources humaines 
pour un dirigeant employeur ;
• la communication d’un comité : 
Pourquoi et comment communiquer ? 
Quel contenu ? Comment communiquer 
sur les réseaux sociaux ?

Des documents récapitulatifs seront 
disponibles au téléchargement. 
Ils permettront à chacun de pouvoir 
revenir sur une notion ou utiliser certains 
éléments après la période de formation. 

TÉMOIGNAGES

• Il n’est pas toujours simple de motiver les bénévoles à se 
former, mais en période de renouvellement des instances 
dirigeantes c’est essentiel. Le comité régional Nouvelle-
Aquitaine a fait de la formation le fil rouge de l’ensemble des 
assemblées générales départementales et régionales 2023 de 
son territoire. Cette formation, destinée aux membres et futurs 
candidats des conseils d’administration départementaux 
ou régionaux, vise à les accompagner dans leur prise 
de responsabilités et à améliorer leurs compétences. 
La formation des dirigeants a été systématiquement 
présentée, valorisant les avantages de la formule hybride.  
En sortie de réunion, il était possible de s’y inscrire 
directement, en bénéficiant de l’aide d’un responsable du 
comité régional. Résultats : 18 dirigeants des comités de la 
Nouvelle-Aquitaine ont suivi la formation et sont aujourd’hui 
prêts à s’investir pour la mandature 2024-2028 !

• La présentation faite par des membres du comité régional 
Bretagne et les échanges ont conforté quelques jeunes 

licenciées de clubs 
des Côtes-d’Armor dans leur choix 
d’investissement pour leur comité départemental. Elles ont 
été rassurées de savoir qu’elles seraient accompagnées 
et formées pour mener à bien les missions qui leur seront 
confiées. Cela a renforcé leur légitimité à candidater pour ce 
renouvellement du conseil d’administration de leur comité.

• Au sein du comité d’Ille-et-Vilaine, 7 dirigeants ont suivi 
la formation et ont pour certains participé aux temps en 
présentiel ; ils témoignent avoir beaucoup appris dans 
différents domaines et avoir souhaité partager avec les 
autres membres du conseil d’administration. Un après-midi 
de travail a donc été organisé avec l’ensemble du CA pour 
réinvestir les connaissances et compétences acquises sur 
la posture et le rôle du dirigeant, et une mise en situation 
a été organisée autour de la rencontre d’élus locaux et des 
parents lors des séjours Espaces loisirs itinérants (ELI). 

 
UNE NOUVELLE FORMULE QUI SÉDUIT LES DIRIGEANTS
Cette formation, destinée aux membres et futurs candidats des conseils d'administration 
départementaux ou régionaux, vise à les accompagner dans leur prise de responsabilités 
et à améliorer leurs compétences. Composée de modules en ligne de 2 à 6 heures, de 
classes virtuelles et de sessions en présentiel, elle permet un apprentissage flexible 
et interactif. Les apprenants bénéficient de divers supports (vidéos, textes, quiz) et de 
méthodes dynamiques, tout en maintenant l'interaction avec les formateurs et les 
participants. Cette formule hybride facilite la conciliation entre formation, engagement 
bénévole, vie professionnelle et familiale. 
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Afin de sensibiliser les acteurs fédéraux, la commission nationale Démarche sociétale et environnementale a proposé un format 
original en choisissant la Fresque du sport durable, dont l’animation a été confiée à l’Institut du Sport Durable.
Ce choix de format fait sens avec la démarche de la responsabilité sociétale des organisations (RSO) consistant à intégrer 
des préoccupations sociales et environnementales aux activités d’une organisation. Pour que l’engagement RSO soit fort et 
perdure, il est nécessaire que chacune et chacun soit impliqué et comprenne le rôle qu’elle ou il peut jouer dans son association,  
son comité ou sa commission. Ainsi, l’aspect collaboratif et ludique de cette animation est idéal afin d’intégrer les préoccupations 
environnementales dans les activités de 
toutes natures et d’y entamer un processus 
de réflexion.

PRÉSENTATION DE LA FRESQUE 
L’idée de la Fresque du sport durable 
a été impulsée par Lina de Barbeyrac, 
responsable RSO du CDOS1 78, lors de 
la période post-COVID et dont la mise en 
place aura nécessité trois ans de travail. 
Dérivée de la Fresque du climat, son objectif 
est simple : sensibiliser les adhérents 
des structures sportives à la transition 
écologique. Lina nous explique notamment 
que le modèle de la Fresque du Climat était 
une formidable opportunité pour évoquer 
la transformation de la pratique du sport 
face aux enjeux du dérèglement climatique 
justifiant ainsi ce choix de format. D’abord à 
visée locale, cet atelier d’une heure et demie, 
accessible à tous, s’est depuis étendu sur 
le territoire et à l’international le plaçant 
aujourd’hui comme un outil de référence 
de sensibilisation dans le monde sportif

LA FRESQUE DU SPORT DURABLE
RICHARD MARGOT EN COLLABORATION AVEC RACHEL ROBIN

DANS UN CONTEXTE OÙ LE SPORT FAIT FACE À DE NOMBREUX ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX, 
IL EST ESSENTIEL DE SENSIBILISER SES PROTAGONISTES À L’IMPACT ENVIRONNEMENTAL 
ENGENDRÉ PAR LA PRATIQUE SPORTIVE.

LA FRESQUE DU CLIMAT, QUÉZAKO ?
La Fresque du Climat, créée par Cédric Ringenbach en 2015, est un 
atelier collaboratif et pédagogique. Basé sur les données du GIEC2,  
il sensibilise aux causes et conséquences du changement climatique. 
Grâce à des cartes interactives, les participants comprennent les enjeux 
et sont encouragés à agir pour un avenir durable. Utilisée mondialement,  
elle favorise la prise de conscience et l'engagement citoyen. 

RETOUR SUR LES ATELIERS 
La fédération a donc organisé ces derniers mois plusieurs temps d’ateliers 
à destination de publics variés. Ainsi, les responsables de commissions 
nationales, le comité directeur et les salariés du siège ont pu y participer. 
Passé l’effet de surprise, les retours positifs montrent la qualité et l’efficacité 
de cet outil. L’aspect participatif et les échanges sont notamment les points 
forts mis en avant. Dominique Joly, vice-présidente des Activités gymniques 
et d’expression, l’explique ainsi ; l’atelier nous a encouragés à dépasser le 
discours et à appréhender ensemble une réalité qui ne peut plus se limiter 
à des actions dispersées de faible envergure.
Cet atelier aura donc permis une prise de conscience sur les effets 
négatifs de la pratique sportive sur l’environnement. Le sentiment général 
partagé par les participants est ainsi parfaitement décrit par Fabrice 
Veyssière, co-responsable de la commission nationale de Twirling,  
avoir conscience des effets négatifs de la pratique du sport ne doit pas être 
un frein, mais plutôt un phare dans la nuit pour diriger nos activités un peu 
autrement.

QUID DE LA CULTURE 
Le cas de la fédération pose la question de la possibilité de transposer cette 
fresque au secteur culturel. Audric BONAMY, chargé de mission culture, 
fait part de son témoignage. Si lui aussi plébiscite le côté collaboratif et 
la prise de conscience que l’atelier propose, il admet néanmoins qu’il ne 
sait pas trop si cela va changer sa façon de faire dans son travail, estimant 
notamment que les manifestations culturelles de la fédération sont déjà 
largement engagées dans une démarche d’écoresponsabilité.

L’expérience globale des participants est 
positive. La Fresque du sport durable étant 
un concept récent, des évolutions sont 
attendues dans les prochaines années 
et pourraient donner la possibilité aux 
territoires de s’en emparer plus aisément.
Parmi les possibil ités d'extension,  
le développement d’un format quizz plus 
rapide et facile est à l’étude.

2 Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat1 Comité départemental olympique et sportif
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LES SÉJOURS JEUNESSE :  
PLUS QUE DES VACANCES,  
DES ÉXPERIENCES DE VIE
Chaque année, la fédération propose 
des séjours jeunesse qui réunissent 
des passionnés de sport et de culture.  
Bien plus que des vacances, c’est l’occasion  
de se dépasser, découvrir de nouvelles 
cultures, créer des amitiés internationales 
et se préparer à devenir les leaders de 
demain. Cet été, deux séjours ont marqué 
les esprits : le camp FICEP, axé sur le 
sport et l’interculturalité, et SoLeader, un 
programme pour développer leadership 
et initiative. 
Voici leurs histoires, racontées par ceux 
qui les ont vécues.

FICEP : UN SÉJOUR SPORTIF ET 
INTERNATIONAL
Le camp FICEP, c’est bien plus qu’un 
simple rassemblement autour du 
sport. Pendant dix jours, nous avons 
eu l’opportunité de tester une grande 
variété d’activités : basket, tir à l’arc, 
kayak... un vrai marathon sportif ! 
Mais ce qui a rendu ce séjour vraiment 
unique, c’est l’aspect interculturel. 
Lors d’un rallye photo dans les rues 
historiques de Chartres, nous avons 
découvert la ville sous un angle totalement 
nouveau, tout en partageant des fous 
rires et des moments de complicité 
avec des jeunes venus de toute l’Europe. 
Chaque journée offrait une nouvelle 
aventure, autant sur le plan sportif que 

personnel. Mais le moment le plus 
mémorable ? Assister aux finales de rugby 
à 7 féminin lors des Jeux olympiques ! 
L’ambiance était incroyable, et nous avons 
vibré avec les athlètes. Ce séjour a été 
une explosion de cultures, de rencontres 
et d’amitiés. 
Nous en ressortons avec des souvenirs 
inoubliables et des liens forts, tout en 
ayant repoussé nos propres limites !

ENTRE RIRES ET AVENTURES : 
LES JEUNES SE CONFIENT SUR LEURS SÉJOURS

AUGE NOËMMY, MAZAUD SAHRA, SUBLIN ANTOINE (JEUNES JOURNALISTES), GACHE ALOÏSE (RÉDACTRICE EN CHEF)

CET ÉTÉ, LA FÉDÉRATION NOUS A LANCÉ UN DÉFI DE TAILLE : ÉCRIRE UN ARTICLE POUR 
LE MAGAZINE ! NOUS (ANTOINE, NOËMMY, SAHRA ET ALOÏSE), AVONS EU LA CHANCE DE 
PARTICIPER AUX DEUX SÉJOURS JEUNESSE PHARES DE L'ÉTÉ. 

ET QUI DE MIEUX QUE NOUS POUR VOUS EN PARLER DE L'INTÉRIEUR ? 
MAINTENANT, NOUS SORTONS NOS PLUS BELLES PLUMES, ET VOUS EMBARQUONS AVEC NOUS 
DANS CES SÉJOURS, ENTRE RIRES ET SOUVENIRS !

SOLEADER : QUAND LEADERSHIP RIME AVEC 
CRÉATIVITÉ
Si la Camp nous a mis au défi physiquement, SoLeader 
nous a poussés à développer nos talents de futurs leaders.  
Ce séjour était une vraie immersion dans l’art du leadership 
pour les 17-23 ans. Nous avons eu la chance de collaborer 
avec une délégation allemande sur des sujets d’actualité 
comme l'impact du sport sur l’environnement. Résultat : 
une charte sur le développement durable qui a donné lieu 
à des discussions aussi animées que passionnées !
Cerise sur le gâteau, nous avons aussi réalisé un podcast 
sur le sport et l’esprit associatif, avec des interviews de 
personnalités inspirantes comme Gilles Cherdieu, quintuple 
champion du monde de karaté, et Christian Babonneau, 
président de la fédération. De quoi nous faire réfléchir et 
nous motiver à fond !
Mais ne vous y trompez pas, SoLeader, ce n'était pas que du 
sérieux. Entre les soirées à thème ultra fun et les discussions 
en anglais avec nos nouveaux amis allemands, l’ambiance 
était fantastique, renforçant encore plus notre esprit de 
groupe. Un séjour riche en apprentissages, en créativité, 
et surtout en moments inoubliables !

DEUX SÉJOURS, DEUX AMBIANCES,  
UNE MÊME ENERGIE
Camp FICEP et SoLeader partagent l’envie de nous rassembler 
autour du sport et de l’interculturalité, mais l’ambiance 
diffère. Le camp FICEP, marqué par l’esprit d’équipe, pousse 
au dépassement de soi et à la découverte de nouvelles 
cultures. SoLeader se concentre sur le développement 
personnel, avec des ateliers comme l’éloquence et la prise 
de parole en public.

DES TÉMOIGNAGES MARQUANTS
Les témoignages des participants reflètent bien 
l’impact profond de ces séjours. Emma-Elia 
raconte : J’ai dû sortir de ma zone de confort 
en communiquant en anglais avec les jeunes 
allemands. C’était un vrai défi, mais j’ai adoré cette 
expérience. Emilie, de son côté, s’est rapidement 
sentie à l’aise malgré ses appréhensions :  
"Je ne m’attendais pas à ce que l’ambiance soit 

si conviviale. Les amitiés se sont formées très rapidement,  
et c’était un bonheur de partager ces moments." Quant à Christina, 
participante allemande, elle évoque avec émotion la magie des Jeux 
Paralympiques auxquels nous avons assisté : "C’était inoubliable, 
cela m’a vraiment donné envie de m’investir davantage dans le 
sport et de devenir une meilleure leader."

UNE ORGANISATION AU TOP
L'organisation de ces séjours, en lien avec les JO 2024, a été 
exemplaire, offrant un parfait équilibre entre sport, culture et 
apprentissage. Cindy, de l'équipe, espère encore plus de mixité 
l'année prochaine.
Rendez-vous l'été prochain pour de nouvelles aventures !
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LA FÉDÉRATION 
ET NOTRE-DAME

Mgr d’Islonda s’avança jusqu’à l’entrée de la grande nef où, 
après un De profundis, fut donnée l’absoute en mémoire des 
milliers de gymnastes de la FGSPF tombés au champ d’honneur.

Ce fut un spectacle émouvant et unique de voir ces milliers de 
gyms étrangers se mêler aux milliers de Français. Un quart 
d’heure plus tard, les gyms massés en colonnes sur le parvis 
gagnent les Tuileries.

Soixante-cinq ans plus tard, le 27 novembre 1988, pour la 
célébration du 90e anniversaire, la FSCF retrouva l’église 
métropolitaine pour une soirée culturelle 100 % fédérale :  
à part Philippe Lefebvre, titulaire des grands orgues, qui n’aurait 
cédé sa place pour rien au monde, tous les musiciens (cuivres, 
orgue positif et viole de gambe) qui interprétèrent Mendelssohn, 
Telemann, Kodaly, Couperin et Monteverdi étaient membres 
ou animateurs de la Fédération. 

La partie chantée était assurée par Résonnances (Le Mans), 
dirigé par Yves Parmentier, qui deviendra président de la 
commission fédérale et répétiteur des chœurs des opéras de 
Paris et Strasbourg, dont le groupe avait provoqué 
lors des Grands prix de Laval en 1982 un tremblement 
de terre analogue à la prestation de Nadia Comaneci 
aux Jeux de Montréal en 1976, la perfection absolue, 
jamais vue jusque-là : 10 sur 10 pour elle, 120 sur 
120 pour le chœur de femmes (et 117 pour celui 
des garçons).

Une fois de plus, la Fédération avait prouvé aux 
1 500 spectateurs la qualité de ses associations et 
de ses cadres.

Puis vint le 100e, en 1998, et, le dimanche du congrès, 
la création mondiale par 400 choristes, de la messe 
upon la do ré, œuvre d’Henri Paget, membre de la 

FIÈREMENT ET FAROUCHEMENT CATHOLIQUE À SES DÉBUTS EN 1898, LA FÉDÉRATION 
DÛT ASSEZ VITE METTRE DE L’EAU DANS SON VIN DE MESSE : LES LUTTES, PARFOIS 
FAROUCHES, QUI PRÉCÉDÈRENT LA SÉPARATION DES ÉGLISES ET DE L’ETAT DE 1905 
L’OBLIGÈRENT RAPIDEMENT À ADAPTER, EN PARTIE, SES MÉTHODES ET SON ACTION.

Lors des concours d’exercices physiques dominicaux, elle ne lâcha pas 
les gigantesques messes en plein air et les défilés triomphants dans 
les rues, si possible musique et abbé ensoutané en tête, mais pria très 
vite ses associations, qui portaient en majorité le nom de leur paroisse  
(Notre-Dame ou Saint quelque chose), d’adopter un patronyme plus neutre, 
moins religieux et plus patriotique.

C’est ainsi que naquirent des centaines de Fraternelle, Patriote, Jeune 
garde, Avant-garde, Vigilante, Cadets, Sans peur, Alerte, Sentinelle, Patriote, 
Étendard, la ou les Tricolore(s), France et Jeune France, et bien sûr les 
Alsace, Lorraine, Alsace-Lorraine, etc., cependant battues en nombre par 
la providentielle Jeanne d’Arc, ces 60 kg d’héroïne pure qui réunissaient 
patriotisme et religion.

Certaines Notre-Dame firent de la résistance, surtout dans l’Ouest,  
mais la plus célèbre est bien entendu celle de Paris, dont la réouverture 
fournira aux media des heures et des kilomètres de commentaires sur l’édifice,  
sa construction, son malheur des 15 et 16 avril 2019 et les trois reliques 
de son trésor, la couronne d’épines, achetée par Saint Louis en 1239 pour 
un montant équivalent au budget annuel de la France de l’époque, un clou 
et un morceau de la croix de la Passion.

La Fédération y a organisé trois grands (forcément !) évènements, en 1923, 
1988 et 1998.

Le 25e anniversaire fut la première occasion. Extraits de Les Jeunes :  
Le dimanche matin nous commencerons par accomplir notre devoir 
dominical. Impossible de songer à une de ces messes en plein air qui 
donnent habituellement à nos concours une impression si puissante de 
la foi qui nous est commune. On ne peut nulle part à Paris faire assister 
ensemble 30 000 hommes à une même messe.

Huit grandes églises accueilleront donc nos gymnastes et Notre-Dame 
recevra nos hôtes, les étrangers. Un service funèbre y sera célébré en 
l’honneur de nos morts.

Et, le lendemain : 15 000 gymnastes en blanc1 transforment le parvis en 
tapis de neige, ça-et-là taché de soutanes noires et de drapeaux tricolores. 

JEAN-MARIE JOUARET

commission fédérale de Chant choral. L’archevêque de Paris 
ayant été retenu par des embouteillages, c’est l’aumônier 
national, Bernard Lemoine (†, Avenir de Rennes) qui la 
célébra…. avec beaucoup de plaisir !

En juin 1991, profitant de la prestigieuse toile de fond de la 
façade, c’est sur le parvis que la Fédé eut l’audace d’organiser 
le dernier de ses spectacles Sur les chemins de Compostelle. 

Rappelons également que, le 23 juin 2018, pour célébrer 
ses 120 ans, la Fédération a investi (800 spectateurs)  
la prestigieuse église de la Madeleine, haut lieu de la musique 
et des artistes : après les 40 exécutants de l’Orchestre batterie-
fanfare de Paris (groupe affilié), 180 choristes fédéraux de 
toute la France et Appassionato, orchestre symphonique de 
50 musiciens et 4 solistes de talent ont interprété le Requiem, 
œuvre complète mais inachevée, donc cause de querelles, 
de W.A. Mozart.

À quand le Sacré-Cœur ?

1 Un chiffre un tantinet exagéré, si vous voulez mon avis ! (Note du rédacteur)

LA FÉDÉRATION Y A  
ORGANISÉ (À NOTRE-DAME)  
TROIS GRANDS ÉVÈNEMENTS, 
EN 1923, 1988 ET 1998
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